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CONSTITUCIÓN

Fecha: 28 de Febrero de 2023
Lugar: Salón de Plenos
Hora de Comienzo: 09:00
Hora de Terminación: 11:00
Carácter: Extraordinaria y Urgente
Convocatoria: Primera

ASISTEN:

D. Domingo Antonio Dorado García, Concejal.

D. Pablo Hermoso de Mendoza González, El Alcalde .

D. Kilian Cruz Dunne, Concejal.

Dª. Esmeralda Elena Campos León, Concejala.

D. Iván Reinares López, Concejal.

Dª. María Carmen Urquía Almazán, Presidenta del Pleno.

D. Jaime Caballero López, Concejal.

D. Adrián Calonge Miranda, Concejal.

Dª. Eva María Loza Marín, Concejala.

D. Conrado Escobar Las Heras, Concejal.

Dª. María Celia Sanz Ezquerro, Concejala.

D. Jesús Ahedo Ruiz, Concejal.

Dª. Penélope Ramírez Benito, Concejala.
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D. Pablo Santaolalla Montoya, Concejal.

D. Angel Sáinz Yangüela, Concejal.

Dª. María del Mar San Martín Ibarra, Concejala.

Dª. María Luisa Bermejo Tobajas, Concejala.

D. Ignacio Tricio Sáez, Concejal.

Dª. Rocío Fernández Calvo, Concejala.

D. José Manuel Zúñiga Suescun, Concejal.

Dª. Amaya Castro Sánchez, Concejala.

D. Rubén Antoñanzas Blanco, Concejal.

Dª. Beatriz Nalda Ariza, Concejala.

D. José Javier Garijo Sánchez, Concejal.

Dª. Mirella Martínez López de Lacalle, Concejala.

Dª. Ana Laura Navajas Cascante, Concejala.

EXCUSAN SU ASISTENCIA:

Dª. Eva María Tobías Olarte, Concejala.
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ORDEN DEL DÍA

SESIÓN EXTRAORDINARIA Y URGENTE A CELEBRAR POR EL/LA PLENO EL DÍA
28/02/2023 A LAS 09:00 HORAS

PARTE RESOLUTIVA

1. Declaración de urgencia de la sesión plenaria.  

2. Presupuesto General del Ayuntamiento de Logroño para el año 2023. Aprobación inicial.
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ACUERDOS ADOPTADOS
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PARTE RESOLUTIVA

1. DECLARACIÓN DE URGENCIA DE LA SESIÓN PLENARIA.  

El Ayuntamiento Pleno, teniendo en cuenta con base en los siguientes:

1.  El  Artículo  79 del  Reglamento  de Organización,  Funcionamiento  y  Régimen Jurídico  de  las 
Entidades Locales, dispone que en las sesiones convocadas con carácter extraordinario y urgente
se incluirá como primer punto del orden del día el pronunciamiento del Pleno sobre la urgencia.

2. El artículo 38 del Reglamento Orgánico del Pleno del Ayuntamiento de Logroño establece que el 
primer  punto  del  orden  del  día  será   el  pronunciamiento  sobre   la  urgencia.  Si  ésta  no   resulta 
apreciada por el Pleno, se levantará acto seguido la sesión.

Adopta el siguiente acuerdo:

Aprobar la urgencia de la sesión plenaria

2. PRESUPUESTO GENERAL DEL AYUNTAMIENTO DE LOGROÑO PARA EL AÑO 2023. 
APROBACIÓN INICIAL.

El Ayuntamiento Pleno, con base en los siguientes fundamentos:

I.

El Acuerdo de la Junta de Gobierno Local de 24 de febrero de 2023, por el que se aprueba 
el Proyecto de Presupuesto General del Ayuntamiento de Logroño para el ejercicio 2023 
por un importe que asciende a doscientos cinco millones doscientos dieciocho mil euros 
(205.218.000,00 euros).

II.

Que el mencionado Proyecto de Presupuesto General del Ayuntamiento de Logroño para 
2023 está integrado por:

a) Presupuesto del Ayuntamiento de Logroño:.......................193.263.000,00 euros

b) Previsiones de Logroño Deporte, S.A.:.................................11.955.000,00 euros
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III.

Que en dicho Proyecto de presupuesto se recogen tanto los gastos ordinarios como los de 
inversión, previstos para el año 2023, que, se dotan, a su vez, con los ingresos ordinarios 
y de capital en ellos previstos.

IV.

Los artículos 5 y siguientes del Real Decreto 500/1990, de 20 de abril, en relación con los 
artículos 164 y siguientes del Real Decreto Legislativo 2/2004, de 5 de marzo, por el que 
se aprueba el Texto Refundido de la Ley Reguladora de las Haciendas Locales (TRLHL, 
en adelante).

V.

Con fecha 30 de enero de 2023 fue convocada Mesa General de Negociación al objeto de 
informar   respecto al  Capítulo   I   “Gastos de Personal”  del  Proyecto de Presupuesto del 
ejercicio 2023.

VI.

Los   informes   del   Interventor   General,   de   fecha   23   de   febrero   de   2023,   emitidos, 
respectivamente, a los efectos de lo dispuesto en los apartados 1.g) y 4. del artículo 168 
T.R.L.H.L.(Informe al Presupuesto Municipal y al Presupuesto General del Ayuntamiento 
de Logroño) y el emitido, en  idéntica  fecha, sobre el Cumplimiento de  los objetivos de 
Estabilidad Presupuestaria, de Deuda Pública y Regla de Gasto, formulado a los efectos 
de lo dispuesto en la Ley Orgánica 2/2012, de 27 de abril, de Estabilidad Presupuestaria y 
Sostenibilidad   Financiera   y   su   normativa   de   desarrollo,   por   el   Adjunto   a   la   Dirección 
General y Responsable de la Contabilidad y el Interventor General.

VII.

El Informe del Consejo Social de la Ciudad emitido con fecha 24 de febrero  de 2023, en 
función de lo dispuesto en el artículo 3 del Reglamento Orgánico del mencionado Consejo.

VIII.

El Dictamen de la Comisión Informativa de Pleno de fecha 27 de febrero de 2023.

Y de acuerdo con  lo dispuesto en el  artículo 123.1.h)  de  la Ley 7/1985, de 2 de abril, 
Reguladora de las Bases del Régimen Local, adopta los siguientes

A C U E R D O S :

Primero: Declarar la urgencia del presente Acuerdo y ratificar su inclusión en el Orden de día 
del Pleno, de conformidad con el artículo 82.3 del Real Decreto 2568/1986, de 28 
de   noviembre,   por   el   que   se   aprueba   el   Reglamento   de   Organización, 
Funcionamiento y Régimen Jurídico de las Entidades Locales.

Segundo: Aprobar el Proyecto de Presupuesto General del Ayuntamiento de Logroño para 
2023 que asciende a 205.218.000,00 euros y está integrado por:
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a) El Presupuesto del Ayuntamiento de Logroño:..................193.263.000,00 euros
b) Las previsiones de ingresos y gastos corrientes y 

estados de inversión de la sociedad municipal 
Logroño Deporte, SA...........................................................11.955.000,00 euros

Tercero: Aprobar   los  Presupuestos  para  2023 que a  continuación se detallan,  sin  déficit 
inicial, con la siguiente distribución por capítulos:

A) PRESUPUESTO DEL AYUNTAMIENTO DE LOGROÑO

ESTADO DE INGRESOS

OPERACIONES NO FINANCIERAS ................................................... 181.171.000,00
OPERACIONES NO FINANCIERAS CORRIENTES........................ 160.067.000,00

I IMPUESTOS DIRECTOS.................................................. 59.750.000,00

II IMPUESTOS INDIRECTOS............................................... 8.280.000,00

III TASAS, PRECIOS PÚBLICOS Y OTROS INGRESOS..... 37.352.000,00
IV TRANSFERENCIAS CORRIENTES................................. 51.335.000,00

V INGRESOS PATRIMONIALES.......................................... 3.350.000,00

OPERACIONES NO FINANCIERAS DE CAPITAL.......................... 21.104.000,00
VI ENAJENACIÓN INVERSIONES........................................ 7.500.000,00

VII TRANSFERENCIAS DE CAPITAL.................................... 13.604.000,00

OPERACIONES FINANCIERAS ......................................................... 12.092.000,00
VIII ACTIVOS FINANCIEROS................................................. 92.000,00

IX PASIVOS FINANCIEROS.................................................. 12.000.000,00

TOTAL PRESUPUESTO............................................................ 193.263.000,00

ESTADO DE GASTOS

OPERACIONES NO FINANCIERAS .................................................. 182.254.000,00
OPERACIONES NO FINANCIERAS CORRIENTES........................ 148.214.000,00

I GASTOS DE PERSONAL................................................. 53.400.000,00

II GASTOS CORRIENTES EN BIENES Y SERVICIOS....... 76.794.000,00

III GASTOS FINANCIEROS.................................................. 1.500.000,00

IV TRANSFERENCIAS CORRIENTES................................. 16.520.000,00

FONDO DE CONTINGENCIA........................................................... 50.000,00
V FONDO DE CONTINGENCIA........................................... 50.000,00

OPERACIONES NO FINANCIERAS DE CAPITAL.......................... 33.990.000,00
VI INVERSIONES REALES................................................... 31.998.000,00
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VII TRANSFERENCIAS DE CAPITAL.................................... 1.992.000,00

OPERACIONES FINANCIERAS ......................................................... 11.009.000,00
VIII ACTIVOS FINANCIEROS................................................. 0,00

IX PASIVOS FINANCIEROS.................................................. 11.009.000,00

TOTAL PRESUPUESTO............................................................ 193.263.000,00

B) PRESUPUESTO DE LA SOCIEDAD MUNICIPAL 
LOGROÑO DEPORTE, S.A.

ESTADO DE INGRESOS

OPERACIONES NO FINANCIERAS ................................................ 11.955.000,00
OPERACIONES NO FINANCIERAS CORRIENTES.......................... 11.330.000,00

III TASAS, PRECIOS PÚBLICOS Y OTROS INGRESOS.... 4.836.000,00

IV TRANSFERENCIAS CORRIENTES................................ 6.424.000,00

V INGRESOS PATRIMONIALES.......................................... 70.000,00

OPERACIONES NO FINANCIERAS DE CAPITAL........................... 625.000,00
VII TRANSFERENCIAS DE CAPITAL................................... 625.000,00

OPERACIONES FINANCIERAS ................................................... 0,00

TOTAL.....................................................................................................11.955.000,00

ESTADO DE GASTOS

OPERACIONES NO FINANCIERAS ................................................... 11.955.000,00
OPERACIONES NO FINANCIERAS CORRIENTES......................... 11.330.000,00

I GASTOS DE PERSONAL................................................ 1.250.200,00

II GASTOS CORRIENTES EN BIENES Y SERVICIOS...... 10.079.800,00

OPERACIONES NO FINANCIERAS DE CAPITAL............................. 625.000,00
VI INVERSIONES REALES................................................. 625.000,00

OPERACIONES FINANCIERAS ....................................................... 0,00

TOTAL......................................................................................................11.955.000,00

Cuarto: Aprobar  el  Proyecto de Presupuesto Consolidado para el  ejercicio 2023,  por un 
importe de 198.379.000,00 euros, según el detalle siguiente:

PRESUPUESTO CONSOLIDADO DEL AYUNTAMIENTO DE LOGROÑO 2023
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ESTADO DE INGRESOS

OPERACIONES NO FINANCIERAS ........................................................ 186.287.000,00
OPERACIONES NO FINANCIERAS CORRIENTES...................... 165.183.000,00

I IMPUESTOS DIRECTOS....................................................... 59.750.000,00

II IMPUESTOS INDIRECTOS.................................................... 8.280.000,00

III TASAS, PRECIOS PUBLICOS Y OTROS INGRESOS.......... 42.188.000,00

IV TRANSFERENCIAS CORRIENTES...................................... 51.545.000,00

V INGRESOS PATRIMONIALES............................................... 3.420.000,00

OPERACIONES NO FINANCIERAS DE CAPITAL........................ 21.104.000,00
VI ENAJENACIÓN INVERSIONES............................................ 7.500.000,00

VII TRANSFERENCIAS DE CAPITAL......................................... 13.604.000,00

OPERACIONES FINANCIERAS ........................................................... 12.092.000,00
VIII ACTIVOS FINANCIEROS...................................................... 92.000,00

IX PASIVOS FINANCIEROS...................................................... 12.000.000,00

TOTAL...................................................................................... 198.379.000,00

ESTADO DE GASTOS

OPERACIONES NO FINANCIERAS ......................................................... 187.370.000,00
OPERACIONES NO FINANCIERAS CORRIENTES.......................... 153.330.000,00

I GASTOS DE PERSONAL.............................................. 54.650.200,00

II GASTOS CORRIENTES EN BIENES Y SERVICIOS.... 86.873.800,00

III GASTOS FINANCIEROS............................................... 1.500.000,00

IV TRANSFERENCIAS CORRIENTES.............................. 10.306.000,00

FONDO DE CONTINGENCIA 50.000,00
V FONDO DE CONTINGENCIA........................................ 50.000,00

OPERACIONES NO FINANCIERAS DE CAPITAL............................ 33.990.000,00
VI INVERSIONES REALES................................................ 32.623.000,00

VII TRANSFERENCIAS DE CAPITAL................................. 1.367.000,00

OPERACIONES FINANCIERAS ............................................................. 11.009.000,00
VIII ACTIVOS FINANCIEROS.............................................. 0,00

IX PASIVOS FINANCIEROS.............................................. 11.009.000,00

TOTAL.................................................................................... 198.379.000,00

Quinto: Aprobar el proyecto de Bases de Ejecución del Presupuesto del Ayuntamiento de 
Logroño para 2023,  el  Anexo de  Inversiones y el  Anexo del  Plan Cuatrienal de 
Inversiones 20232026 que acompañan al Presupuesto.
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Sexto: Aprobar el Proyecto de Plantilla de Personal comprendida en el Presupuesto, de 
conformidad con los artículos 90.1 y 123.1 h de la Ley Reguladora de las Bases del 
Régimen Local y 126.1 del Texto Refundido de las disposiciones Legales Vigentes 
en materia de Régimen Local.

Séptimo: De conformidad con el artículo 169.1 1 del Texto Refundido de la Ley Reguladora 
de   las   Haciendas   Locales,   considerar   definitivamente   aprobado   el   Presupuesto 
General del Ayuntamiento de Logroño si no se presenta reclamación alguna contra 
el mismo durante el periodo de información pública de quince días hábiles.
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DELIBERACIÓN Y VOTOS
 

Sra. Presidenta: Sr. Alcalde, Sras. y Sres. Concejales, muy buenos días a todos y a todas.
 
Vamos a dar comienzo a la sesión extraordinaria y urgente del día de hoy, 28 de febrero de 2023.
 
Asunto nº 1. Declaración de urgencia de la sesión plenaria.
 
Sra. Secretaria: Buenos días a todos.
 
En primer   lugar.  Bueno,  vamos a  llevar   la  aprobación  inicial  del  presupuesto y   lo  primero que 
procede es votar la declaración de urgencia de la sesión.
 
Sra. Presidenta: Procedemos a votar la urgencia.
 
Sr. Garijo, a favor. Sra. Bermejo, a favor. Grupo Partido Riojano, a favor. Unidas Podemos, a favor. 
Grupo Ciudadanos, a favor. Grupo Popular, a favor. Grupo Socialista, a favor. Queda aprobada la 
urgencia.
 
Asunto nº 2. Presupuesto General del  Ayuntamiento de Logroño para el  año 2023.  Aprobación 
inicial.
 
Sra. Secretaria: Segundo punto, aprobación inicial del presupuesto para 2023.
 
Sra. Presidenta: Tiene  la palabra la Sra. Campos.
 
Dª. Esmeralda Campos: Gracias, Presidenta. Muy buenos días.
 
Gracias a las personas que se han acercado esta mañana a este Pleno municipal y a los que nos 
siguen a través de Internet.
 
Explicaré el proyecto de presupuesto municipal para este año 2023. Un presupuesto que asciende 
a  193.263.000 euros.  198.370.000,   si   se  incluyen  las  previsiones de Logroño Deporte,  por  un 
importe de 11.995.000.
 
Un presupuesto que sigue aumentando respecto al  año pasado en 3,26 millones de euros,  un 
7,72% respecto al presupuesto del 2022. Pasando de ciento millones a 193,2.
 
En la misma coyuntura de 2022 donde, pese a no tener que hacer frente a la regla de gasto, a la 
estabilidad presupuestaria y a la deuda pública, el Ayuntamiento de Logroño cumplió con todas 
ellas, en una muestra de buena gestión y compromiso con la prudencia y la estabilidad.
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En este marco de situación financiera saneada, el Equipo de Gobierno ha considerado preciso 
configurar   un   presupuesto   creciente   que   ayude   a   la   recuperación   económica,   sin   perder   la 
prudencia y  la cautela.  Realizando para ello un  importante esfuerzo en conseguir  que Logroño 
logre una adecuada financiación mediante proyectos nacionales y europeos, como nunca antes 
había ocurrido.
Un presupuesto social, inversor y que promueve la economía de la ciudad. Un presupuesto que 
mantiene los servicios públicos y aumenta las prestaciones sociales. Un presupuesto que permite 
consolidar las grandes transformaciones que se están llevando a cabo en este mandato, en áreas 
como la transformación digital, la sostenibilidad, la movilidad y la mejora del centro histórico.
 
Un presupuesto que refleja cómo las retribuciones del personal del sector público del Ayuntamiento 
para el ejercicio 2023, experimentarán el incremento previsto en la Ley 31/2022, mientras que las 
del Alcalde, Concejales y el personal eventual siguen congeladas, tal y como llevan durante todo el 
mandato.
 
Mi propósito, el propósito de este Equipo de Gobierno, es que este documento se apruebe hoy 
para que entre en vigor en el mes de marzo. Para ello, me gustaría apelar a la responsabilidad de 
los grupos políticos representados en este plenario.
 
Independientemente   de   la   coyuntura   electoral,   debemos   ser   responsables   y   dotar   a   este 
Ayuntamiento de un presupuesto que facilite la gestión de la ciudad.
 
Agradezco a  las diferentes unidades municipales,  especialmente a  la   Intervención General,  su 
esfuerzo para configurar un presupuesto que no era sencillo, debido a la incertidumbre en materias 
que afectan a toda la ciudadanía y de las que el Ayuntamiento no es ajeno.
 
Ha sido complicado cerrar los números por la confluencia de variables externas de alto impacto en 
el presupuesto y con alta variabilidad en los últimos meses. Energía,  inflación, que afecta a los 
grandes contratos, los tipos de interés y los acuerdos sobre la subida de salarios.
 
Nos hemos visto obligados a revisar  los gastos y, además, a incorporar  ingresos a medida que 
íbamos recibiendo la confirmación de subvenciones y convenios, también teniendo en cuenta las 
cláusulas de revisión por la inflación de los grandes contratos. No ha sido un trabajo fácil y reitero 
mi agradecimiento.
 
Contrarrestamos las subidas de la luz y la inflación en estas cuentas municipales, con prudencia y 
racionalización del  gasto corriente,  con un ajuste  de media  del  10% en  las subvenciones.  Así 
conseguimos afrontar el incremento del gasto de la energía, que pasa de 4,85 millones a 7,52. 
 
El incremento debido a la inflación en la ampliación de los servicios de la limpieza, incremento del 
gasto en 916.000 euros en la recogida de residuos, que aumenta 1,8 millones y el aumento de los 
tipos de interés, más de 1 millón de euros de incremento con los tipos actuales.
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También se  incrementa el  gasto en capítulo de personal,  que asciende a 53,4 millones,  por  la 
aplicación de las subidas aprobadas en los ejercicios 2022 y 2023. 
 
Nuestro impulso sigue teniendo los mismos pilares que se muestran en este documento. Un trabajo 
para una ciudad que cuida, de ahí el aumento de la partida destinada al ámbito social.
 
Una ciudad que crea riqueza, de ahí el espíritu inversor en la ciudad y en la promoción económica. 
Una ciudad bella, que mantiene su esfuerzo en áreas como la Cultura, la Educación, la Infancia y la 
Juventud.   Una   ciudad   inteligente,   que   persigue   una   Administración   electrónica   que   mejore   la 
relación de la ciudadanía con el Ayuntamiento y que seguirá desarrollándose este año.
 
Presentamos el presupuesto que necesita Logroño para afrontar el cuidado de la gente, de ahí que 
la partida social sea la más importante, un año más, hasta alcanzar los 19.058.127 euros, un 5,48 
más que el año pasado. 
 
Es un presupuesto social, una partida que asciende cada año desde que llegamos al Gobierno de 
la ciudad, desde los 14 millones de euros en el 2019 hasta los 19 de este año, con el objetivo de 
seguir prestando un buen servicio de atención a  las personas, en programas como la ayuda a 
domicilio o el cuidado de nuestros mayores, para trabajar por los que más lo necesitan, a través de 
ayudas de emergencia social, para evitar la desigualdad y conseguir la justicia social.
 
Esta partida es la más elevada de las cuentas municipales, un dato histórico para hacer frente a 
situaciones de vulnerabilidad que puedan producirse,  para estar  cerca de  las  familias y  de  las 
personas que más lo necesitan.
 
Se trata, además, de un presupuesto inversor, que recoge aumento de partidas relacionadas con la 
seguridad ciudadana, tanto en Policía Local, como en Bomberos. En asuntos como la creación de 
la zona de bajas emisiones en el futuro corredor, que unirá el Centro Histórico con la Universidad 
de La Rioja. La consolidación del eje ciclista EsteOeste en la zona de Duquesa de la Victoria y la 
terminación de la segunda parte de este eje.
 
Entre   las   instalaciones   deportivas,   se   encuentra   la   asistencia   técnica   para   el   proyecto   de   la 
estación de autobuses actual, reformas en el centro deportivo Lobete, cambios de suelo de hierba 
artificial en varios campos de fútbol, siguiendo con el trabajo que se ha llevado a cabo durante el 
2022, entre otras actuaciones.
 
Las obras de urbanización de las aceras junto al campo de fútbol de Varea, la subestación eléctrica 
de Cascajos, diferentes inversiones para el desarrollo de distintos PERIs urbanos. 
 
La EDUSI, la Villanueva, tanto en su desarrollo urbano, como en su alumbrado. La recuperación 
del Colegio San Bernabé, los trabajos necesarios para electrificación del Polígono de Las Cañas y 
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la urbanización de entornos como Madre de Dios, Sagasta, Fundición y San Antón, además de la 
ampliación de la plataforma ciclista en el puente sobre la A13, son, entre otras, las inversiones.
 
El capítulo incluye el consultorio médico en el barrio de Los Lirios, así como la instalación de placas 
fotovoltaicas en los colegios de la ciudad, la instalación fotovoltaica para la plaza de la Vendimia o 
la renaturalización del barranco de Oyón.
 
También aumentan partidas relacionadas con la limpieza viaria, un 8,92; con el mantenimiento de 
parques y jardines, un 5,37%; la recogida de residuos por  la extensión de la recogida orgánica, 
toda la ciudad un 21% y la promoción del turismo de la ciudad.
Respecto   a   la   Administración  electrónica,   debo   decirles   que   el   presupuesto   llega  hasta   los  8 
millones de euros,   la  cantidad más  elevada  de  la  historia  de  este  Ayuntamiento.  Continúa  su 
desarrollo  este año  la Administración electrónica y se pondrá  en marcha  la  nueva página web 
municipal   y   algunos   módulos   de   la   Administración.   Será   una   realidad   la   Plataforma   sobre   el 
Camino de Santiago, así como la plataforma centralizada del proyecto Ciudades Conectadas.
 
Quiero destacar también que el presupuesto planteado para el Área de Juventud asciende hasta 
llegar  a  los  2 millones y  medio  de euros,  que  incluyen,  entre  otros,   la  adquisición de nuevos 
equipos para La Gota de Leche, así como la renovación del mobiliario de los centros jóvenes.
 
Los colegios seguirán mejorando con renovaciones de patios, como el que ya ha comenzado en el 
de Navarrete El Mudo. Continuará  la apuesta del Ayuntamiento por el  talento de  la  juventud, a 
través   de   becas   Inicia   o   de   los   festivales   Barullo   y   Enchufados.   Logroño   es   una   ciudad   de 
oportunidades y, por supuesto, también para la juventud.
 
Reforzaremos los programas de educación vial y seguiremos con la concienciación y la necesidad 
de llevar a cabo un camino al colegio seguro, saludable y sostenible.
 
Educación y Juventud que, junto con Cultura, forman parte del eje Ciudad Bella. Nuestra apuesta 
por   la   cultura   se   ve   reflejada   en   este   presupuesto,   con   una   línea   continuista   con   mejoras 
implementadas durante toda la legislatura.
 
Seguimos trabajando para ser una ciudad lectora, desde el aumento del horario de la Biblioteca 
Municipal Rafael Azcona, que abre ininterrumpidamente de 9:00 a 21:00, pasando por la creación 
de otros espacios como La Rosaleda, La Chimenea del Ebro o ArteFábrica, en torno a las artes de 
la imagen y el libro.
 
Hemos creado nuevas ayudas a   la  creación cultural   y  artística  y  continúan  los  pasos para   la 
ampliación   del   Teatro   Bretón,   lo   que   va   a   permitir   ofrecer   un   importante   espacio   escénico, 
polivalente y de vanguardia para la ciudad y una mejora en la accesibilidad de ambos teatros.
 
Somos un gobierno que se sustenta en los principios por los que la ciudadanía de Logroño nos dio 
su confianza en mayo de 2019, vigentes completamente 4 años después: Crecer, crear y cuidar. 
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La pandemia de la Covid volvió a constatar que las crisis afectan más a los más vulnerables y el 
Ayuntamiento de Logroño estuvo a la altura y así lo ha estado hasta hoy. Las cifras destinadas a 
Servicios Sociales, a La Ciudad que Cuida, durante este mandato, reflejan el compromiso de este 
Equipo de Gobierno para destinar el 10% del presupuesto a las personas. 
 
En este último ejercicio el incremento es de 1 millón de euros. Si dejamos de lado los importes de 
inversiones, dedicadas en su mayoría a proyectos ya en marcha o que tienen cofinanciación y 
recaen en otras áreas, el porcentaje de gasto corriente dedicado a los Servicios Sociales alcanza el 
12,81%. Un hito del que podemos estar orgullosos.
 
En 2018 era un 11,3 y lo hemos conseguido incrementar año a año. Este presupuesto refleja el 
compromiso del Gobierno para la gente y nuestro firme empeño para no dejar a nadie atrás.
 
Este   presupuesto   permitirá   la   cobertura   de   Servicio   de   Atención   Domiciliaria   para   todas   las 
personas que lo necesiten, así como la mejora de las condiciones laborales de las trabajadoras y 
trabajadores de los cuidados.
 
También Logroño ofrece otros servicios como la Atención a la Soledad no Deseada, otra forma de 
cuidado   de  proximidad,   tanto  para   la  detección   de  personas  en   esta   situación,   como  para   la 
sensibilización de la sociedad.
 
Este presupuesto refleja el trabajo y la determinación de este Equipo de Gobierno para la mejora 
de los servicios de la Policía Local, Bomberos y Protección Civil y por la lucha por la igualdad real 
entre hombres y mujeres.
 
La modernización de nuestro Parque de Bomberos, con la reposición de trajes de intervención y el 
mantenimiento de medios. La compra de motocicletas y bicicletas para impulsar el patrullaje de 
Policía Local y otros suministros de Policía, necesarios para el trabajo diario. La mejora del Plan de 
nevadas, el proyecto de implantación de la red de comunicaciones del sistema de DMR, apostando 
por la coordinación de recursos, es también un pilar fundamental en los servicios de Protección 
Civil municipal.
 
Por   otro   lado,   y   también   dentro   de   los   cuidados,   Logroño   Deporte   tiene   previsto   ejecutar 
próximamente la creación de una nueva pista de baloncesto en las instalaciones de Las Norias y ya 
son una realidad las salas de boxeo y la remodelación de las pistas de tenis de Las Norias.
 
También se han renovado los primeros 2 campos de fútbol de Pradoviejo desde su inauguración y 
en 2023, las inversiones en instalaciones estarán dirigidas a mejorar la eficiencia energética, con la 
renovación de la iluminación LED en diferentes instalaciones.
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Estamos ante un presupuesto que cuida al Patrimonio de Logroño que, acompañado de la línea de 
trabajo del Partido Riojano, se ha visto reflejado en la apertura de Valbuena, en el avance de Monte 
Cantabria y en la rehabilitación del puente Mantible. 
 
Este Gobierno ha tenido un objetivo claro y es facilitar oportunidades para la creación de riqueza, 
atraer inversiones. Las obras en la ciudad son buena cuenta de ello, solo en el ejercicio pasado se 
han   adjudicado  56  contratos  de   obras  por   importe  de  24,8  millones  de  euros,  a   favor   de  36 
empresas y este año seguimos en la misma dinámica.
 
En el 2022, más de 26.000 empresas tenían actividad en La Rioja, de ellas, 11.245 se localizaban 
en Logroño, el 43,2% del total, según datos publicados ayer mismo por el INE. 
 
El presupuesto de Logroño para el año 2023 está marcado por la oportunidad de los Fondos Next 
Generation. Hemos hecho un esfuerzo muy grande para conseguir la financiación suficiente para 
llevar a cabo proyectos estratégicos y poder contribuir a transformar la ciudad.
Logroño es una ciudad en movimiento gracias a Europa, gracias a que este Equipo de Gobierno 
supo adelantarse y   tener claras  las  ideas y   los proyectos preparados cuando Europa puso en 
marcha su Plan de Transformación.
 
Logroño mejora y la pandemia no nos paralizó. En 2022 hemos recuperado el sector turístico y los 
datos turísticos del año 2019 y seguimos trabajando para hacer de Logroño una ciudad, no de 
paso, sino de estancia. Han subido las pernoctaciones, ha mejorado la oferta turística municipal, 
viene más gente y se queda más tiempo. Lo que se traduce en mejora del comercio, de la hotelería 
y de la hostelería.
 
No es casualidad,  responde a una estrategia  turística clara y  firme, puesta en marcha durante 
estos   años.   Así   lo   refleja   el   presupuesto   que   hoy   presentemos,   en   el   que   se   contempla   el 
incremento necesario para la apertura del CCR y su paulatina evolución, que lo convertirá en el 
centro de referencia del enoturismo.
 
Un presupuesto que sigue apostando por el comercio local, el que hace ciudad, no solo a través de 
la subvenciones, sino que se han aprobado proyectos que incrementan directamente, que inciden 
directamente en el comercio, el Mercado de San Blas, 100 Tiendas, San Antón y el centro histórico.
 
Se incrementa, además, un 12,74% la partida de empleo para poner en marcha las escuelas taller 
y generar así oportunidades de empleo. 
 
El Ayuntamiento de Logroño, como les decía, realizará un gran esfuerzo inversor. A día de hoy, 
tenemos aprobados proyectos con una inversión total de 40,9 millones de euros, de los que 29,75 
están subvencionados y que se verán acompañados durante el 2023 del esfuerzo inversor en otros 
sectores. 
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Desde la futura sede de Bosonit, hasta la rehabilitación del edificio de Corazonistas para la sede 
del Centro de Inteligencia de la Nueva Economía de la Lengua, pasando también por la inversión 
que el Gobierno de España realizará en el Teatro Bretón y cuyas obras podrán comenzar a lo largo 
de este año 2023.
 
Nuestros  proyectos  pasan  por  mejorar  el   entorno y   redistribuir   el  espacio  público,   también en 
mejorar   las   calles   y   los   barrios.   Acometeremos   mejoras   en   el   saneamiento,   en   calles   cuyas 
tuberías eran de  los años 60,  así  como  la  iluminación de  las calles para mejorar   la  eficiencia 
energética.
 
Se ha realizado una gestión eficiente del patrimonio municipal del suelo. Hemos trabajado en los 
polígonos, de la mano con el sector, en la mejora del polígono Cantabria y La Portalada. Hemos 
puesto a disposición suelo industrial en Las Cañas, que es lo que necesitan las empresas para que 
puedan implantarse y puedan crecer en Logroño.
 
Mañana serán aprobadas por la Junta de Gobierno Local 2 nuevas adjudicaciones en Las Cañas, 
que se unen a  la  que se produjo en La Portalada.  Asimismo,   les anuncio  que serán  licitadas 
parcelas en El Campillo, Valdegastea y Las Tejeras, que supondrán un foco de inversión.
 
Acometemos inversiones necesarias con financiación externa, sin aumentar la presión fiscal a la 
ciudadanía.
Sra. Presidenta: Sra. Campos, vaya terminando.
 
Dª.   Esmeralda   Campos:  Insisto,   hemos   mejorado   los   servicios   municipales,   congelando   los 
impuestos y las tasas.
 
No ha sido  fácil  elaborar este presupuesto, entre otras cosas porque hemos hecho frente a  la 
merma de ingresos en concepto de plusvalía. El año pasado el presupuesto ascendía a 7,3 y este 
año desciende hasta 4 millones, así como a las devoluciones.
 
Parques y jardines, abastecimiento de agua potable, mejora de urbanizaciones o alumbrado, que 
llamamos   eje   ciudad   verde,   suponen   60   millones   de   euros,   un   31%  del   presupuesto   total,   6 
millones más que en el 2022, dedicados a la ampliación y mejora de los servicios.
 
Presentamos, además, un presupuesto acompañado de su informe en impacto de género, puesto 
que la distribución de recursos no afecta de forma igual a hombres y mujeres. 
 
Estos serán los cuartos presupuestos de este mandato. Espero contar con el beneplácito de los 
Grupos Municipales. Somos un Equipo de Gobierno que ha demostrado estos años buena gestión 
de las cuentas públicas y estabilidad y que ha sido capaz de ofrecer seguridad a la ciudadanía.
 
Unas cuentas saneadas en un momento complicado en el que hemos tenido que hacer frente a 
pagos como el  balón del soterramiento.  Unas cuentas saneadas en un momento en el  que el 
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escudo social municipal se ha reivindicado como imprescindible durante estos años, en los que 
hemos vivido una crisis sanitaria con unas consecuencias…  
 
Sra. Presidenta: Sra. Campos, se le ha acabado el tiempo. Les voy a avisar 1 minuto antes de que 
acaben la intervención, ¿de acuerdo? Normalmente les suelo avisar con 30 segundos, pero esta 
vez, como tenemos un tiempo más prolongado, les estoy avisando 1 minuto antes.
 
Cuando quiera, Sr. Antoñanzas, tiene la palabra.
 
D. Rubén Antoñanzas: Muchísimas gracias, Sra. Presidenta. Muy buenos días. 
 
Último día de febrero, día en que presentamos el presupuesto 2023. Un presupuesto que, en el 
mejor de los casos, entrará en vigor a finales de marzo, principios de abril y que a nadie se le 
escapa que en mayo tenemos unas elecciones. Sinceramente, creo que ha faltado trabajo previo 
para haber tenido aprobados los presupuestos el 1 de enero, como debía haber correspondido a 
este Gobierno.
 
Un Presupuesto, tal y como lo entiende el Partido Riojano, no es una declaración de intenciones, 
tampoco debemos simplificarlo diciendo que es una línea de trabajo, porque para el Partido Riojano 
es   un   compromiso,   es   un   contrato   con   la   ciudadanía,   donde   fija   claramente   la   ciudad   qué 
queremos, qué necesidades vamos a cubrir y también las que no.
 
Y en este caso, el presupuesto debería ser un documento donde se viesen reflejadas las diferentes 
sensibilidades de un Gobierno tripartito. Sensibilidades que en una parte significativa no han sido 
atendidas, las del Partido Riojano.
 
Ustedes me han oído muchas veces decir que Logroño se construye desde sus barrios. Ya lo decía 
en  la  anterior   legislatura y sigo creyendo en ello  como modelo de ciudad.  Esto debería verse 
reflejado en los presupuestos y lamentablemente, en gran parte, no lo está. 
 
Este presupuesto está   falto de diálogo, un presupuesto que no se ha sentado a escuchar a la 
ciudadanía. Un presupuesto que sale, previsiblemente, apoyado por tránsfugas y que desde este 
momento,  Alcalde,  usted ha decidido no hacer  ningún esfuerzo,  ningún  intento  de dialogar,  ni 
negociar un presupuesto con su socio de Gobierno. Usted se ha negado a sentarse a negociar las 
enmiendas del Partido Riojano y todavía no sé por qué.
 
Un Partido Riojano que,  me permito recordarle,  se ha mantenido fiel  y  leal  durante  los peores 
momentos de esta legislatura. Un Partido Riojano que ha apostado por dar estabilidad. Un Partido 
Riojano que, sinceramente, ha apoyado y trabajado con lealtad a este Gobierno. 
 
Creo sinceramente, de verdad se lo digo, que al menos merecíamos unos minutos de su tiempo 
para escuchar y debatir  cuáles eran nuestras propuestas e  ideas para  los barrios de Logroño. 
Usted no lo ha visto así.
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El pasado viernes, en el Consejo Social, públicamente informaron que ninguna de las enmiendas 
presentadas por los Grupos había sido aceptada. Eso, por supuesto, incluía las presentadas por el 
Partido Riojano. 
 
Entenderá,  Sr.  Alcalde, mi sorpresa y decepción, que sin el más mínimo debate o reunión con 
ustedes,  no se  tenga en cuenta ninguna.  Más estupor cuando vemos que había margen para 
negociar. Del último borrador, que es cuando presentamos las enmiendas, al momento actual, ha 
habido una modificación presupuestaria y un incremento de 1,7 millones de euros. 
 
Había margen para escuchar las propuestas del Partido Riojano para los barrios de Logroño, pero 
usted decidió  no abrir  esa puerta.  Estamos hablando, en ocasiones,  de  inversiones de 10.000, 
20.000 euros, propuestas para que se hiciesen desde las diferentes Concejalías en los diferentes 
barrios de la ciudad y ni siquiera han sido debatidos. 
 
Estos presupuestos, sin duda, responden a su modelo de movilidad, modelo peatonal ciclista y de 
pacificación del   tráfico que compartimos y que hemos apoyado en  líneas generales.  Pero,  Sr. 
Hermoso   de   Mendoza,   no   todo   son   grandes   obras,   no   todo   son   inversiones  en  el   centro   de 
Logroño. No me cansaré de decir y repetir que en pleno siglo XXI, hay que rematar esta ciudad. 
Tenemos barrios donde no se puede comunicar uno, porque no tenemos aceras. En pleno siglo 
XXI, Logroño sigue sin aceras mientras invertimos millones y millones de euros en el centro. 
 
Comunicar barrios peatonalmente, también es movilidad, que nuestros vecinos y vecinas puedan 
llegar a El Arco o al centro de Logroño o a Yagüe, o que en Varea, 300 niños y niñas todos los días 
van por un camino sin ningún tipo de iluminación ni acera, eso también es movilidad. 
 
Su modelo de grandes obras y el nuestro de acciones de remate, de llegar a los barrios y algo tan 
sencillo, pero que parece tan complejo como dotarnos de unas aceras para circular con seguridad, 
son dos modelos de movilidad que podían haber convivido. Podíamos haberlo hecho, pero usted 
decidió   no   trabajar   por   las   propuestas   del   Partido   Riojano   y   hoy   seguimos   con   esos   barrios 
absolutamente incomunicados. 
 
Hay   una   cuestión   que   también   nos   preocupa   al   Partido   Riojano   en   lo   que   se   refiere   a   los 
presupuestos y tiene que ver con el respeto al Pleno. Es el órgano máximo de este Ayuntamiento y, 
sinceramente,   debo   reprocharle   la   falta   de   respeto   que,   en   ocasiones,   tiene   usted   hacia   los 
órganos democráticos y participativos. 
 
Los Plenos nos han mandatado y en ocasiones hemos perdido cuestiones desde el  Gobierno, 
como, por ejemplo, la pasarela de Los Lirios que, le recuerdo, el 3 de marzo de 2022 este Pleno 
mandató a este Equipo de Gobierno a que esa pasarela apareciese en estos presupuestos y que 
está dentro de las enmiendas del Partido Riojano, pero usted ha decidido no escuchar.
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Debemos escuchar, debemos hacer caso al Pleno; es que es lo más básico. Mire, el modelo de 
Cuca Gamarra, que yo tanto denuncié cuando estaba en la oposición, era no escuchar al Pleno. 
Aquí se aprobaban mociones y no se hacía nada. 
 
Usted ha seguido el modelo de la Sra. Gamarra, cuando los logroñeses decidieron que ese modelo 
no era válido y que el modelo por el que se apostaba era otro y así  se  lo  trasladé  yo cuando 
hablábamos de las negociaciones para el pacto de Gobierno.
 
En el debate del estado de la ciudad se  lo dije: será  conocido como el Alcalde del centro y el 
Alcalde que no mejora las dotaciones de los barrios. Yo ya hice alusión a varios ejemplos en ese 
debate. 
 
No me voy a repetir, pero sí que le voy a recriminar que no tenga ni siquiera la sensibilidad para 
aceptar 10.000 euros para arreglar el frontón de El Cortijo. Estamos hablando de un barrio donde el 
único espacio que tienen nuestros jóvenes, nuestros niños para jugar es ese frontón, que está en 
malísimo   estado   y   ni   siquiera   esa   inversión   para   ese   barrio,   si   me   permite   decir,   totalmente 
abandonado por este Equipo de Gobierno, ha sido sensible para atender eso, el único espacio que 
tiene ese barrio. 
 
Mire, yo vengo de los movimientos sociales, usted lo sabe, usted no viene de ellos. ¿Pero sabe 
usted la cantidad de trabajo que hay detrás de las propuestas? ¿Sabe usted la cantidad de trabajo 
que tiene el barrio de Los Lirios, asambleas, movilizaciones? 
 
Creo que, como mínimo, deberíamos ser respetuosos y sensibles a ellos. Y cuando este Pleno 
decide estas  cuestiones  tenemos que cumplirlo  y   tenemos  que  evitar  que  ese  trabajo  y  esos 
vecinos y vecinas se vean engañados. 
 
Si abrimos el capítulo de engaños, en el 2022 usted me pidió que apoyase los presupuestos y así 
lo   hice   y   me   prometió   diferentes   cuestiones   que,   lamentablemente,   no   ha   cumplido.   Y   digo 
lamentablemente, no por mantener la palabra con el Partido Riojano, conmigo, sino porque eran 
cuestiones   que   entendíamos   que   eran   importantes   para   la   ciudad   de   Logroño   y   que   usted 
finalmente no ha trabajado para ella. 
 
Le recuerdo que usted me indicó que el CCR se iba abrir en el primer semestre del año anterior. 
Todos sabemos que no se ha abierto, un elemento que iba a ser dinamizador del Casco Antiguo, 
un elemento que hubiese traído actividad económica y vida a ese Casco Antiguo. 
 
Usted en eso se parece a la Sra. Gamarra; usted no ha mostrado ningún interés por ese espacio y 
por cumplir los compromisos que tenía con su socio de Gobierno, sabiendo lo importante que es 
para el Partido Riojano, sabiendo lo importante que es ese elemento para nuestro Casco Antiguo. 
 
Usted nunca ha apoyado ni ha defendido realmente el proyecto de la estación de autobuses, ese 
proyecto social que nosotros defendemos y que confío que gracias a los fondos europeos seamos 
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capaces de hacer. O cómo tenemos que escuchar que se van a hacer las aceras de Varea, cuando 
sabemos que no se ha hecho nada anteriormente y que ahora, deprisa, corriendo,  la Junta de 
Gobierno ha  ido  aprobando cuestiones que únicamente  harán posible  esa  realidad,  no en  los 
presupuestos del 2023, sino que será en los presupuestos del 2024.
 
Como digo, engaños, engaños y engaños.
 
Sra. Presidenta: Sr. Antoñanzas, vaya terminando.
 
D. Rubén Antoñanzas: Voy terminado, Sra. Presidenta. 
 
Mire, en el Partido Riojano somos leales, Sr.  Alcalde, pero no somos serviles. Nos debemos a 
nuestros compromisos, nos debemos a los mandatos de este Pleno. Y nosotros, aunque usted no 
quiera   escucharnos,   vamos   a   seguir   defendiendo   a   los   logroñeses   y   logroñesas.   Muchísimas 
gracias. 
 
Sra. Presidenta: Muchas gracias. Tiene la palabra la Sra. Castro.
 
Dª. Amaya Castro: Gracias, Sra. Presidenta. Buenos días a todos y a todas.
 
Lo primero, gracias Sra. Campos, por la exposición extensa que ha hecho de los presupuestos de 
esta ciudad para 2023. Creo que al margen de las diferencias, que las hay y lo saben y de que 
desde Unidas Podemos, siempre actuaremos de manera más ambiciosa, es importante, más que 
nunca, defender el proyecto de presupuestos que ha presentado este Equipo de Gobierno. 
 
Analizar   un   presupuesto   es   analizar   los   objetivos   políticos   del   Gobierno   y   este   Gobierno   ha 
invertido, una vez más, casi 20 millones, como exponía la Sra. Campos, en inversión social. Pero 
también por la mejora de la ciudad, una mejora permanente, para hacerla vivible, más acogedora y 
más saludable.  Al  contrario  que  la  ciudad del  humo,  esa que quieren nuestros compañeros y 
compañeras del Partido Popular.
 
Estos presupuestos son resultado de la maduración de esta coalición a lo largo de la legislatura y, 
por tanto, de su proyecto político, con una importante impronta que ha dejado Unidas Podemos, no 
solo en el impulso de las políticas municipales, sino en la propia ciudad. 
 
Una labor que, al igual que decíamos el año pasado, está basada en 3 ejes básicos que conviene 
recordar hoy, que Logroño esté a la vanguardia de los retos climáticos y ecológicos del siglo XXI. 
Que Logroño sea puntera en la defensa de los derechos de las mujeres, la corresponsabilidad de 
los cuidados y la lucha contra las violencias machistas. Mejorar  la vida de las personas, que la 
ciudad avance en clave progresista y de igualdad de oportunidades. 
 
Y   honestamente,   creemos   que   lo   hemos   conseguido   en   gran   medida.   Creemos   que   hemos 
conseguido que la ciudad cambie, evolucione y se transforme, mejorando.  
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Al   fin   y   al   cabo,   estos   últimos   presupuestos   son   una   especie   de   rendición   de   cuentas,   una 
culminación de 4 años de trabajo, pero también un punto de partida. Un punto de partida para el 
próximo   Gobierno   Municipal   que,   no   dudamos,   será   otra   vez   progresista   y   podrá   continuar 
transformando Logroño y poniendo a su ciudadanía en el centro. 
 
Una vez más, creo que es necesario felicitar a mi compañero José Manuel Zúñiga, por su gran 
gestión del Área de Medio Ambiente, por su audacia y valentía política al poner a Logroño en la 
vanguardia  de  las  ciudades  verdes.  Y es  un  año más  que  las  cuentas  de este  Ayuntamiento 
reflejan   la   importantísima   labor   que   hace   el   Área   de   Medio   Ambiente   que   gestiona   Unidas 
Podemos.
 
Muchas veces un trabajo silencioso y oculto, ya que las cosas, cuando funcionan, no se ven. Pero 
que tenemos entre nuestras tareas la recogida de residuos, el mantenimiento y cuidado de los 
parques y jardines, el abastecimiento domiciliario del agua potable, etcétera. 
 
Y precisamente en torno a esta última cuestión, el abastecimiento del agua, hay una gran tarea 
presente en estos presupuestos, como son la mejora de la red de saneamiento y, por lo tanto, la 
mejora de la calidad del agua que llega a todas y cada una de nuestras casas. 
 
También es importante el aumento de inversión en parques y jardines, para su cuidado y para la 
renaturalización de la ciudad, como parte de las actuaciones del Escudo Verde de Logroño, pieza 
fundamental de la gestión de Unidas Podemos. 
 
También  continuamos  dando  pasos  en   la   transformación  ecológica  de   la   ciudad,   con  partidas 
dirigidas a  la  recogida orgánica de residuos y  recogida puerta a puerta,  avanzando hacia una 
economía circular de residuo 0. 
 
Las placas fotovoltaicas vuelven a estar presentes, ratificando, una vez más, el compromiso del 
Ayuntamiento con las energías renovables y autoabastecimiento energético. 
 
También se consolidan en este presupuesto las mejoras y la mejora de los parques infantiles y las 
instalaciones de Calistenia. 
 
Estos   presupuestos   también   le   dan   continuidad   a   una   serie   de   medidas   que   hemos   ido 
desplegando desde el Área de Bienestar Animal, tanto desde la consolidación de las políticas de 
sacrificio 0, que ya blindamos en esta ciudad, hasta la presencia de una veterinaria municipal, con 
un resultado de funcionamiento, yo diría que por encima de lo esperado, ya que nos habíamos 
acostumbrado al no se puede y sí se podía, porque, ¿saben ustedes lo que había en materia de 
bienestar en este Ayuntamiento cuando llegamos en 2019? 0. 
 
En   todo  caso,   no  me gustaría  centrar   la   intervención  solo   en   las  áreas   que  gestiona  Unidas 
Podemos, porque como decía, nosotras pertenecemos a un Gobierno Municipal que ha llevado a 
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cabo,  durante más de 3 años,  una estrategia de  transformación de nuestra ciudad,  que se ve 
reflejada en estos presupuestos, como ya se ha dicho, y que seguirá adelante tras las elecciones 
municipales de este año, no me cabe duda. 
 
Pero eso,  también es  importante mencionar el  trabajo que se está  haciendo de transformación 
urbanística de la ciudad y de la mejora de su movilidad, con iniciativas como Calles Abiertas que, a 
pesar de considerar que requiere de más ambición para una transformación y un impulso definitivo 
de   la   movilidad   verde   en   la   ciudad,   ha   supuesto   una   gran   mejora   en   la   calidad   de   vida   de 
logroñeses y logroñesas. 
 
Porque, a pesar de todas las trabas que la derecha nostálgica ha querido poner a este Gobierno 
Municipal,  hemos sido capaces de avanzar en equipo hacia ese Logroño con el que soñamos 
cuando empezó la legislatura y cuando firmamos el acuerdo de Gobierno. Ese Logroño en el que 
toda la ciudadanía puede disfrutar de la ciudad, sentirse acogida por ella, tener ganas de regresar 
tras años de estar fuera o de ese famoso exilio laboral forzoso. Y eso que aún falta mucho por 
hacer, porque la transformación de Logroño es imparable, pese a quien pese. Y los retos a los que 
nos enfrentamos son reales, aunque algunos miren para otro lado. 
 
La transición ecológica y la necesaria adaptación al cambio climático, la vivienda y su accesibilidad, 
las zonas de bajas emisiones y la mejora de la movilidad para ciudades más amables, el pequeño 
comercio y su impulso, la creación de condiciones para el empleo y la eficiencia energética, son 
grandes retos que vienen por delante y ante los que toca actuar. Muchas gracias.
 
Sra. Presidenta: Muchas gracias, Sra. Castro. Tiene la palabra el Sr. Tricio.
 
D. Ignacio Tricio: Muchas gracias, Sra. Presidenta. Buenos días. 
 
Hoy,   28   de   febrero   de   2023,   asistimos   al   Pleno   extraordinario   para   la   aprobación   de   los 
presupuestos municipales para este año, para el 2023. Presupuestos en los que no se ha incluido 
ni una sola enmienda presentada por  los grupos de  la oposición y ni de uno de  los socios de 
Gobierno, el Partido Riojano. 
 
Unos presupuestos que no serán efectivos antes de  finales de marzo,  cuando  la  convocatoria 
electoral del 3 de abril para las elecciones del 28 de mayo, acarreará que no se puedan llevar a 
cabo múltiples acciones que impedirán el correcto desarrollo de nuestra ciudad. 
 
El presupuesto que hoy se trae a Pleno vuelve a no dar respuesta a las demandas vecinales, de 
nuevo se olvida a los barrios. Y, como en presupuestos anteriores, se echa en falta, como ha dicho 
también el  Sr.  Antoñanzas,  ese diálogo con  los vecinos  y  comerciantes  y  se  echa en  falta  el 
inexistente diálogo con los grupos que han presentado enmiendas. Algo totalmente inaceptable. Y 
más cuando usted,  Sr.  Alcalde,  Sr.  Hermoso de Mendoza,  alardea de diálogo y de consenso. 
Miente, Sr. Hermoso de Mendoza, son sus presupuestos y de nadie más. 
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Este Grupo presentó 7 enmiendas concretas, reales y necesarias, que podrían llevarse a cabo ya 
o, al menos, iniciar su ejecución en los meses que restan de legislatura. Se trata de propuestas 
beneficiosas para la ciudad, que buscan modernizar la actividad económica, al tiempo que se crea 
y consolida el empleo, se sitúa a Logroño como referente cultural y turístico y se concede la misma 
importancia a todas las zonas de la ciudad. 
 
También, me vuelvo a reiterar, al Sr. Antoñanzas, pregúnteles esta tarde en la reunión que tiene 
con los vecinos de El Cortijo, qué piensan de sus presupuestos. Nuestras enmiendas tratan de 
proyectos que ya deberían estar ejecutados o en proceso de ejecución y que tan solo la desidia, la 
dejadez o  la  incapacidad del Partido Socialista, de Unidas Podemos y del Partido Riojano, han 
provocado que aún no estén en marcha. 
 
7 enmiendas muy sencillas. Crear, de una vez, la pasarela de Los Lirios, aprobada en este Pleno 
Municipal; redactar un proyecto y una ejecución de las obras de construcción de la pasarela, sobre 
la circunvalación, en el barrio de Los Lirios. La urbanización de las aceras de Avenida de Burgos 
para la mejora de las conexiones peatonales entre barrios.
 
Crear una red de aparcamientos, una adecuación de aparcamientos disuasorios y la construcción 
de 2 aparcamientos en altura en el Casco Antiguo. Rehabilitar  la plaza del Mercado, crear una 
redacción de proyecto y ejecutar las obras de rehabilitación de esta plaza. 
 
Qué decir del Centro Cultural del Rioja. Crear un puesto de gestor y que su apertura integre los 
objetivos para los que fue concebido. Investigación, formación, cultura y turismo. 
 
Adquirir  el  solar  con  los restos romanos y  trabajos de excavación. Adquirir  el  antiguo solar  de 
Carrocerías Ugarte en Varea, para promover y ver la excavación en esa zona y definir claramente 
los restos de la misma. 
 
Y por último, un programa de dinamización empresarial. Crear de nuevo una figura de promoción y 
captación de empresas y puesta en funcionamiento de una nueva línea de ayudas y créditos para 
la dinamización empresarial. 
 
En definitiva, unas enmiendas que hubieran ayudado a que Logroño vaya hacia adelante y no hacia 
atrás, como llevan ustedes haciendo desde el principio de la legislatura. 
 
Sra. Campos, si se hubiera reunido con nosotros y dialogado, le habríamos podido decir de qué 
partidas  se  hubieran  podido  sacar   los   5.220.000  euros  que  nosotros  proponemos  en  estas  7 
enmiendas, pero es mucho más fácil decir que los grupos de la oposición no trabajamos. Nosotros 
trabajamos y trabajamos para la ciudad, cosa que ustedes no hacen. 
 
Son, como he dicho anteriormente, sus presupuestos, sectarios, Sr. Alcalde. Y la prueba es que 
incluye enmiendas de Ciudadanos que  rechazaron ustedes el  año pasado.  Son propuestas de 
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Ciudadanos que le gustan, pero es incapaz de aprobarlas porque vienen por parte de la oposición 
y prefieren ustedes retrasar 1 año, en esta ocasión más, e incluirlas como suyas 1 año después. 
 
Podemos hablar del polígono de Las Cañas. Podemos hablar, como ha dicho la Sra. Castro, de la 
instalación de placas fotovoltaicas, de la recogida de residuos puerta a puerta. Eso son propuestas 
que hizo Ciudadanos, enmiendas a los presupuestos y que ustedes rechazaron. 
 
Podrían llevarse a cabo y a nosotros nos parece bien que se lleven a cabo, pero a usted le define 
como lo que es, sectario. ¿A quién le molesta una enmienda que sugiera urbanizar las aceras de 
avenida de Burgos? ¿A quién le puede parecer mal una enmienda que impulsa la captación de 
empresas para Logroño y acabar con la fuga de las mismas, provocada por usted, por el Alcalde? 
¿A quién le puede parecer mal reactivar el Casco Antiguo con la reforma de la plaza del Mercado? 
No parchearla, como han hecho ustedes. ¿A quién le puede parecer mal apostar por la cultura y 
por el turismo, adquiriendo, como hemos dicho, la parcela de Carrocerías Ugarte y poner en valor 
el yacimiento romano de Varea y realizando una apertura real del Centro Cultural del Rioja?
 
¿A quién le puede parecer mal  incorporar el barrio de Los Lirios a la ciudad y terminar con su 
condición   de   isla?   ¿A   quién?   Solo   a   usted,   Sr.   Alcalde,   Sr.   Hermoso   de   Mendoza,   única   y 
exclusivamente a usted. Muchísimas gracias.
 
Sra. Presidenta: Muy bien, muchas gracias. Tiene la palabra, Sra. San Martín.
 
Dª Mar San Martín: Gracias, Presidenta. Buenos días a todos. 
 
Dice el Equipo de Gobierno, bueno, ahora vemos que parte del Equipo de Gobierno, que este 
presupuesto es social, inversor, prudente, que promueve la riqueza, la sostenibilidad, la movilidad y 
que mejora incluso el centro histórico.
 
Pero  estamos  hablando,  esto  no  es  el  mitin  de  las  elecciones,   llega ahora   la   campaña,  pero 
estamos hablando del presupuesto y las cifras no reflejan ninguna de las cuestiones, ninguno de 
estos calificativos que han utilizado.
 
En  primer   lugar,  porque,  Sra.  Campos,  vuelve  a  debutar  en este  presupuesto,  en  su  diálogo, 
faltando a la verdad. Dice que es un presupuesto que no incrementa la presión fiscal, pero se le ha 
olvidado que ha vuelto a subir la basura un 9% este año. Parece que por negarlo la gente no lo va 
a notar, pero le aseguro que en el recibo lo notan.
 
Además de esa falta de verdad, hay una falta de realismo absoluto y me baso en los informes de la 
Intervención General. Hay ingresos, como se recoge en los informes, que no están debidamente 
justificados.
Hablamos de  las  plusvalías,  del   impuesto  de construcciones,   ingresos como  la  Ordenanza de 
Circulación,   más   de   12   millones   de   euros   de   ingresos   que   no   se   sostienen,   que   no   están 
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debidamente justificados. Luego, tenemos dudas de que este presupuesto vaya a poder colmatarse 
con todos esos beneficios que usted anuncia.  
 
Habla de que es un presupuesto prudente y yo digo que es prudente volver a insistir en que van a 
conseguir 7 millones y medio de venta de suelo, cuando cada año, con 12 meses y este tiene unos 
cuantos menos, en lo que va a ser ejecución presupuestaria, no han conseguido ni el 10%.
 
Mañana   la   Junta  de   Gobierno   aprobará   la   adjudicación   de   2   parcelas,   pero   no  ha   dicho,  ha 
ocultado, que 7 de las 9 que sacaron se quedan desiertas.
 
El gasto financiero crece en 1 millón de euros, ¿eso es prudente? ¿Suscribir préstamo por el doble 
de lo acordado en el Pleno en el que se acordó como financiar el balón del soterramiento y con el 
encarecimiento   del   precio   del   dinero   en   este   momento?   1   millón   de   euros   más   en   gastos 
financieros, como bien ha reconocido.
 
¿Cómo es prudente presupuestar partidas insuficientes, a sabiendas de que a mitad de ejercicio se 
van a tener que suplementar, que va a haber que utilizar los remanentes para tapar los agujeros 
que dejan?
 
Ya lo hicieron en el año 2011, 5 millones de euros. Ya veremos en este final de fiesta, cuánto nos 
deja el Partido Socialista en esta ocasión, porque no llega para los gastos en electricidad que han 
presupuestado,  a  pesar  de   todo   lo  que  han  subido,  o  en  el   transporte  urbano.  Son  agujeros 
presupuestarios, a sabiendas de que los tendrá que resolver, cómo suelen hacer los socialistas, 
quien venga detrás.
 
Dicen que este presupuesto aumenta las prestaciones sociales y sí, es verdad, el incremento en el 
programa de Servicios Sociales, como cada año desde hace décadas, es mayor. El mayor de la 
historia,   efectivamente,   es   el   fácil   asunto   de   coger   y   aumentar   el   presupuesto   de   Servicios 
Sociales.
 
De acuerdo, ha subido. ¿Pero cuánto ha subido? Ha subido un 8% en unas partidas y el 4% en 
otras, ni de lejos, para compensar esa inflación que están sufriendo las familias. 
 
Es decir,  que no van a recibir   las mismas cuantías que les van a permitir  mantener ese poder 
adquisitivo. Si la inflación, la cesta de la compra, les está ocasionando un 15% de su vida y las 
ayudas suben un 4%, está claro que las cuentas no salen para las familias. 
 
Pero es que, además, las partidas donde residen esas otras prestaciones sociales, que son donde 
llega a familias, a Pymes, están perdiendo dinero en este presupuesto.
 
Mire,   en   Educación,   Juventud,   Cultura,   Empleo,   incluso   Festejos,   que   son   esos   programas 
presupuestarios donde hay cierto margen para que pequeñas empresas tengan contratos con la 
Administración, caen algo así como 250.000 euros menos en ayudas de fomento de empleo. 
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Un 10% menos en la Cooperación Internacional o, por ejemplo, 242.000 euros menos en Festejos. 
En   total,   la   Ciudad   Bella   es   menos   bella,   en   más   de   1   millón   de   euros   que   pierde   para   su 
funcionamiento, en este sentido.
 
Baja un 29% las políticas de igualdad, Sra. Castro, y aun así no pasa nada, porque usted sigue 
felicitando a la Sra. Campos. Da igual la igualdad, ¿verdad? Ya le da igual, ya tuvo su momento de 
gloria y ya no importa.
 
El comercio baja un 27%. A los comerciantes no se les ayuda solamente aumentando un poco la 
bonificación del IBI, que es verdad que le supone pagar algo menos al año, pero eso le supone 
unas decenas de euros. Pero es que ustedes les están recortando 27.000 euros, perdón, 250.000 
euros menos en políticas de campañas de comercio, que no se compensan poniendo unos MUPIs 
en las esquinas de las calles diciendo que por aquí se va de compras.
 
¿Cómo se puede hablar de defender lo público cuando se reducen las partidas de mantenimiento 
de colegios públicos o guarderías, hasta el medio millón de euros?
 
En total, el capítulo II baja un 1,6 millones de euros en todos los programas que más llegan a las 
personas. Pero es que hay que sumarle el casi millón y medio de euros en subvenciones que 
recortan para este año 2023. 3 millones de euros menos para políticas que llegan directamente a 
los ciudadanos.
 
¿Cómo   podemos   hablar   de   revitalizar   el   Casco   Histórico,   cuando   recortan   las   ayudas   a   la 
rehabilitación? Al Casco Histórico no se le ayuda solamente aprobando modificaciones del Plan 
General a medida, de una promoción, de una iniciativa que puede ser loable, pero que desde luego 
no tiene reflejo en este presupuesto.
 
Y  entonces,  ¿a  qué   se  dedica  este  presupuesto?  ¿En qué   crece?  Porque  el   presupuesto  ha 
crecido, según nos han dicho, según las cifras. Eso es verdad ¿Dónde se concentran los esfuerzos 
presupuestarios para este Equipo de Gobierno?
 
Pues fundamentalmente, para el brutal incremento en los costes de la energía. La electricidad, la 
que paga el Ayuntamiento, no las familias, que a esas no les va a llegar, son 2,7 millones de euros 
más,   según   los   informes   técnicos,   para   el   gasto   de   consumo   energético   en   los   edificios 
municipales.
 
La  electricidad sube  en   la  partida  el   47%,   la  del  gas  el   97% y   los   combustibles  el   109%.  El 
Ayuntamiento   también  sufre   la   inflación,  pero  como para  eso  no  hay  problema,  se  cogen   los 
impuestos de los ciudadanos, se suben y con eso nos llega para toda esta política inflacionista a la 
que nos lleva la actualidad.
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¿En qué ayuda esto a los logroñeses? ¿Qué les llega de todas estas subidas a los logroñeses? 
Pues  nada,  porque  que  paguemos  más  en   la   luz,  en   la  energía  eléctrica,  en  el   gas  o  en  el 
combustible,  habrá  que hacerlo,  evidentemente,  pero de eso a  los ciudadanos  les  llega 0.  Por 
tanto, no puede ser honesta cuando dice que este presupuesto va a ayudar a las personas. Se le 
pide un poco de sinceridad, por lo menos, en estas cuestiones.
 
Y es verdad que este presupuesto invierte, lo estamos viendo estos años. La inyección de fondos 
europeos, evidentemente, es tremenda, ha sido tremenda. Hablan, con la suma de años, de hasta 
treinta   y  algún  millones  de  euros  de   fondos  europeos.  A mí  me  parece una   lástima que  esa 
inyección de  fondos,  ya que no hay capacidad municipal  para generar   inversión,  para generar 
financiación para las inversiones propias, no se destine a dar soluciones a los problemas de los 
ciudadanos.
 
Es curioso que han presupuestado 34 millones de euros que, de los cuales, solamente financiación 
del ahorro neto, de la que tenemos de verdad, es para, escaso, el 2%. Y el resto depende de 
terceros: de venta de suelo, que ya hemos visto que no es un éxito en estos últimos años; del 
préstamo, que pide el  doble,  porque  total,  pues qué  más da,  aunque se paguen muchos más 
intereses, aunque nos saltemos las acordadas prudencias, da lo mismo; y se fían, lógicamente, de 
aportaciones de otras administraciones, de la Comunidad Autónoma, del Estado, pero también de 
fondos europeos.
 
Y, como digo, es verdad, llegan muchos fondos, pero ya podrían haber dado soluciones de las que 
necesitan los ciudadanos con alguno de los millones de esos fondos.
 
Es cierto que hay muchas obras en marcha, pero todas las obras en marcha prácticamente se 
limitan a todos estos proyectos de Calles Abiertas, en ese fomento, que dicen, por la movilidad. 
Cuestionable por muchos ciudadanos, cuestionable por muchos agentes económicos y que, desde 
luego, no parece que esté consiguiendo los objetivos deseables.
 
En  palabras  de   la  propia   Sra.   Campos,   esta   ciudad,  a  pesar   de   todas   estas  actuaciones   en 
pacificación, en Calles Abiertas, en el tráfico, cada vez tiene más coches. Hace poco la veíamos 
salir   en   prensa,   orgullosa,   diciendo   que   en   el   Ayuntamiento   de   Logroño   había   crecido   la 
recaudación por el impuesto de vehículos, porque había crecido el parque de vehículos.
 
Cada vez hay más coches, a pesar de sus políticas. Si hay más coches, habrá más humo porque, 
además, hay que dar más vueltas. Pero es que, además, el número de bicicletas escasea tanto 
como antes y, lamentablemente, hay otro dato y es que la ciudad, a pesar de estas políticas, no es 
más segura. Lamentablemente, llevamos un número de atropellos que es digno de mención. Es 
lamentable   que   estas   políticas,   por   tanto,   no   estén   consiguiendo   los,   teóricamente,   objetivos 
deseados.
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No se están dando soluciones. Ya estamos viendo cómo tenemos vecinos que llevan años, se ha 
dicho por parte de otros grupos, esperando simplemente a que se les pongan unas aceras para 
que puedan circular con seguridad, por tanto… 
 
Sra. Presidenta: Vaya terminando, Sra. San Martín.
 
Dª Mar San Martín: Termino ya, diciendo que vemos esas inversiones en las aceras de Varea, que 
se han presupuestado  por tercera o cuarta vez. 
 
La   gran   mentira   de   este   presupuesto,   es   la   gran   mentira   de   estos   4   años   en   cuestión   de 
inversiones, y que es el proyecto de la antigua estación de autobuses. Prometida por cuarta vez y 
no sabemos si el Sr. Antoñanzas es víctima del engaño o cómplice, lo veremos dentro de poco. Da 
la   sensación   de   que   no   está   muy   conforme   con   esta   demora,   con   este   incumplimiento   del 
compromiso.  En  cualquier   caso,  vemos  que  este  presupuesto  esconde  esa  mentira.  Otra   vez 
150.000 euros para el proyecto, otra vez, 1.400.000 para las obras.
 
Vamos a ver, estamos a 28 de febrero, como muy bien se ha dicho, término ya, el presupuesto 
será ejecutivo, con suerte, a finales de marzo. Hay que licitar el proyecto, se tiene que realizar, se 
tiene que entregar y se tiene que licitar la obra. 
 
¿De verdad usted cree que vamos a terminar el año con algo de obra iniciada en este sentido? No 
hay quien se lo crea, Sra. Campos.
 
Sra. Presidenta: Sra. San Martín.
 
Dª Mar San Martín: Esta es la gran mentira de este presupuesto. 
 
Sra. Presidenta: Se le ha acabado el tiempo. 
 
Dª Mar San Martín: Muchas gracias.
 
Sra. Presidenta: Tiene la palabra la Sra. Campos. 
 
Dª. Esmeralda Campos: Gracias, Sra. Presidenta.
 
Quiero agradecer, en primer lugar, el trabajo y la gestión de la Sra. Castro y del Sr. Zúñiga, así 
como del Partido Riojano y del Sr. Rubén Antoñanzas, aunque a veces se le olvide que forma parte 
de   la  Junta  de  Gobierno  porque,  Sr.  Antoñanzas,  no  se  puede  estar  en  el  Gobierno  y  en   la 
oposición a la vez.
 
Mire, en mi primera intervención apelaba a la responsabilidad, pero está claro que a pesar de los 3 
años y medio que llevo viendo cómo hacen ustedes oposición, sigo siendo bastante ingenua.
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Ustedes no piensan en la ciudad, ni en el mantenimiento de los servicios municipales. Solo les 
importa la próxima cita electoral de mayo y cuál  será su resultado. Lo dice el Sr. Escobar muy 
claro, “será el nuevo ejecutivo local que emane de las elecciones del 28 de mayo el que, a partir del 
mes de julio, pueda gestionar las partidas del presupuesto de 2023”.
 
A este Equipo de Gobierno también le hubiera gustado tener esa posibilidad, es decir, gestionar un 
presupuesto aprobado y no como el que nos encontramos, un presupuesto prorrogado que, no solo 
paralizaba la ciudad, sino que impedía hacer frente a algo tan básico como el pago de las nóminas 
de los funcionarios.
 
Seguro  que  la  Sra.  San Martín  le  puede  refrescar   la  memoria  e   indicarle   las  dificultades que 
conlleva gestionar esta ciudad sin tener presupuesto. Y si no, ya se lo recuerdo yo. Tuvimos que 
aprobar un expediente de modificación presupuestaria por importe de 3 millones de euros, para 
gastos que no tenían la debida cobertura crediticia.
 
¿Esto es  lo  que ustedes buscan? Hoy  tenían  la  oportunidad de dotar  a  la  nueva Corporación 
entrante de la herramienta necesaria para seguir impulsando la ciudad, pero ustedes optan por la 
paralización. El Paren máquinas que llevan enarbolando desde hace meses. 
 
Lo siento, Sra. San. Martín. Lo siento, Sr. Escobar. No compartimos la misma visión, ni la misma 
manera de gestionar, ni de hacer política. 
 
Hemos   demostrado   que   somos   un   equipo   valiente,   un   equipo   de   personas   que   pusimos   en 
suspenso   nuestros   proyectos   vitales   para   invertir   nuestra   experiencia   en   transformar   nuestra 
ciudad. No vinimos al Ayuntamiento para no hacer y ver pasar el tiempo, prometiendo a todo el 
mundo que todo es posible. Sí, Sr. Escobar. 
 
No   dejamos   nuestros   trabajos   para   no   hacer.   Logroño   está   en   movimiento,   Logroño   se   está 
transformando, se está  modernizando. Hemos aprovechado hasta  la última oportunidad que ha 
surgido para captar   los  fondos necesarios para mejorar  nuestra ciudad.  Sra.  San Martín,  para 
mejorar nuestra ciudad.
 
No nos paró una pandemia mundial y no lo va a hacer usted, Sr. Escobar, ni intentando judicializar 
nuestras actuaciones, ni votando en contra de este presupuesto. 
 
No estamos ante unas cuentas de  transición presupuestaria,  como usted afirma, ni  muchísimo 
menos. Presentamos un presupuesto inversor y un presupuesto social. 
 
No nos hacemos trampas al solitario. Claro que nos hubiera gustado aprobar el presupuesto y que 
estuviera en vigor en enero, pero, Sr.  Escobar,  las dificultades que he detallado en mi anterior 
intervención, no son exclusivas de este Ayuntamiento de Logroño, ni de este Equipo de Gobierno.
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Mire, ayuntamientos en los que gobierna el Partido Popular, Santander, presupuesto prorrogado 
por  segundo año consecutivo.  Según  su Alcaldesa,  no  es  una prioridad  que Santander   tenga 
presupuestos. Para nosotros sí es una prioridad que Logroño los tenga. Pamplona, presupuesto 
prorrogado.   Córdoba,   presupuesto   prorrogado.   Madrid,   presupuesto   prorrogado.   Alicante, 
presupuesto prorrogado. Zaragoza, Salamanca, presupuestos todavía no en vigor. 
 
Podría seguir, Sres. y Sras. del Partido Popular, pero menos lecciones y más acciones. ¿O ellos 
también son malos gestores?
 
Entrando en  las enmiendas presentadas por ustedes,  hablan de priorizar   las necesidades más 
perentorias, los proyectos consensuados y sentar las bases para que nuevos proyectos puedan ver 
la luz a lo largo del siguiente mandato.
 
Deja entrever cómo gestionan ustedes, con el freno pisado, no vaya a ser que molesten a alguien 
por el camino. La oportunidad de los fondos europeos es ahora y esperemos que no se vuelva a 
repetir, porque supondría que Europa tiene que dar respuesta a una nueva crisis.
 
Se lo pregunto directamente, Sr. Escobar, ¿quiere que renunciemos a 40 millones de euros de 
inversión? ¿Quiere que devolvamos las subvenciones recibidas? 29,75 millones de euros. ¿Quiere 
que paralicemos todos los proyectos en marcha porque han sido conseguidos por este Equipo de 
Gobierno y no por ustedes? ¿O cuál  es su argumento? Esta ciudad, Sr.  Escobar,  merece una 
oposición más responsable.
Nos solicitan ajustar las partidas de gasto corriente, en función del grado de ejecución real. Ya lo 
hemos hecho y lo sabrían si hubieran preguntado en cualquiera de las comisiones o directamente 
en Intervención, que cuando ustedes quieren, bien que lo hacen.
 
Es más, hemos ajustado tanto el gasto en algunas partidas que han tenido que ser modificadas 
entre el anteproyecto y el proyecto: Juventud, Cultura, Festejos, Teatro Bretón.
 
Mire, apostar por la atracción de empresas es una prioridad para este Equipo de Gobierno. Y sí, 
Sra. San Martín, es loable hacerlo. Como también puede ser loable votar primero a favor y luego 
abstenerse, de la atracción.
 
Sra. San Martín, usted ha afirmado que es muy fácil subir el presupuesto de Servicios Sociales, 
¿de verdad lo mantiene? Pues si es así, a mí me gustaría que explicase a los ciudadanos por qué 
ustedes no lo hicieron durante 8 años. 
 
Piden   garantizar   las   inversiones   que   suponen   instalaciones   y   equipamientos   en   inmuebles 
municipales. Ustedes piden y nosotros trabajamos. Porque, Sr. Escobar, garantizar las inversiones 
es una petición al aire. Nosotros las garantizamos presentando proyectos sólidos para conseguir 
financiación para llevarlas a cabo, lo que, por cierto, no hicieron ustedes en 8 años.
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Entiendo que le moleste, ustedes que siempre presumen de buena gestión. ¿Cuántos proyectos 
consiguieron   cofinanciar?   Se   lo   digo,   0.   Lo   poco   que   se   hacía   era   a   pulmón   de   las   arcas 
municipales.
 
Están pendientes de resolución los proyectos presentados a las convocatorias del Plan integral de 
rehabilitación de edificios públicos. Hemos solicitado 7,5 millones de euros. Rehabilitación de  la 
antigua estación de autobuses, 2,8 millones de euros. Está entre sus enmiendas, Sr. Antoñanzas. 
Rehabilitación   de   la   Casa   Consistorial,   3   millones   de   euros.   Rehabilitación   energética   del 
polideportivo de Lobete y pista de hielo, 1,7 millones de euros.
 
Esto,   Sr.   Conrado,   es   a   lo   que   nosotros   nos   dedicamos,   a   trabajar   de   manera   intensa   para 
conseguir financiación y mejorar la vida de los logroñeses. Es más, hemos hecho el mantenimiento 
que no se había hecho en varias legislaturas, a través de los contratos marco, el asfaltado, Plan de 
emergencias de la presa de La Grajera, mantenimiento del cuarto puente, más de 600.000 euros 
invertidos.
 
Sus enmiendas están vacías. Este Equipo de Gobierno garantiza la cobertura de las necesidades 
que puedan surgir en Servicios Sociales, como ha hecho hasta ahora y en transporte público.
 
Sr. Antoñanzas, se lo decía antes, es difícil formar parte de la Junta de Gobierno local y realizar las 
manifestaciones que ha hecho usted en este Pleno. Tanto las aceras al vial de fútbol, que ya están 
incluidas   en   el   presupuesto,   como   la   avenida   de   Burgos,   se   lo   ha   explicado   el   Concejal   de 
Desarrollo Urbano Sostenible en múltiples ocasiones, no es un proceso sencillo. 
 
Este equipo ha desbloqueado la materia para que se pueda avanzar y se pueda llevar a cabo. 
Hacen falta expropiaciones, Sr. Antoñanzas, y usted lo sabe. En Madre de Dios, buscaremos la 
financiación   y   se   hará   el   proyecto,   pero   calculamos   300.000,   no   30.000,   Sr.   Antoñanzas; 
intentamos ser realistas.
 
Y luego usted habla de los barrios. Sr. Antoñanzas, este es un presupuesto para todos los barrios. 
Pasos peatonales en todos  los barrios, mejoras sociales en todos  los barrios; colaboración con 
todas las asociaciones vecinales en cuestiones como, por ejemplo, en los planes de lectura; centro 
de salud en Los Lirios, prolongación de la calle Irlanda, paradas de autobús en todos los barrios, 
arreglo de los 3 puentes de la ciudad, PERIs en toda  la ciudad, La Villanueva, Mantible, en El 
Cortijo….. 
 
A usted le gusta hablar de los barrios, pero dígame una cosa, Sr. Antoñanzas, ¿qué se hizo en los 
últimos 8 años en los barrios? Absolutamente nada. 
 
Pero le doy más barrios, si quiere. Subestación eléctrica de Cascajos, Somosierra, Santa Isabel; 
actuaciones en 20 entornos escolares de toda la ciudad: 7 Infantes, Vélez de Guevara, Albia de 
Castro, campos de fútbol de Pradoviejo, Embarcadero. Mejoras en Policía, en Bomberos. Apertura 
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de La Rosaleda, de La Chimenea, del quiosco del parque del Carmen. Calle San Bernabé, San 
Mateo, Padre Claret, parque Gallarza, Poniente, Gonzalo de Berceo……
 
Podría seguir más, más y más, Sr. Antoñanzas. Son actuaciones que mejoran un barrio y mejoran 
toda la ciudad. Y quiero pensar, además, que usted ha contribuido a todo ello.
 
Para concluir, me gustaría leerle unas palabras al Sr. Escobar, que a lo mejor le suenan. 
 
“La ciudad se ha vuelto incómoda, los cambios ahora se hacen mal. Las cosas tienen que hacerse 
para dar satisfacción a los vecinos. Yo ahora paseo el área metropolitana. La gente dice que ya no 
irá más a la ciudad. Es una ciudad que se ha vuelto incómoda. Las transformaciones que haya que 
hacer, las haremos con consenso y no en contra de nadie. Toda la ciudad está mal cuidada”.
 
¿Sabe quién es?, Sr. Escobar. Podría ser usted con este argumentario. Pero no, es el compañero 
del Sr. Puigdemont, de Jordi Pujol, de Laura Borràs o Jordi Turull, es el Sr. Trías, no sé en quién se 
inspira usted, Sr. Escobar. 
 
Logroño contará, sin su apoyo, con un presupuesto aprobado para seguir transformando la ciudad. 
Un   presupuesto   inversor,   un   presupuesto   social,   un   presupuesto   para   seguir   apoyando   a   las 
personas que más lo necesitan, dando oportunidades de empleo y de emprendimiento, cuidando a 
las   empresas   que   generan   el   empleo   y   atrayendo   nuevas.   Diseñando   una   ciudad   atractiva   y 
dinámica, una ciudad sostenible. Muchas Gracias, Presidenta. 
 
Sra. Presidenta:  Muy bien, Muchas gracias. Iniciamos turno de Grupos. Tiene la palabra el Sr. 
Antoñanzas. 
 
D. Rubén Antoñanzas: Muchísimas gracias, Sra. Presidenta. 
 
Por  contestar  a  la Sra.  San Martín.  Respecto a  la estación de autobuses,  ha habido un claro 
retraso   motivado   por   la   pandemia,   pero   había   que   centrar   esfuerzos   y   prioridades   en   otras 
cuestiones. 
 
Saben que una de  las  mayores  preocupaciones que  tiene el  Partido  Riojano es  que no pase 
excesivo tiempo entre que se inicie el proyecto deportivo de la estación y lo que es el proyecto 
social, que también hemos propuesto desde el Partido Riojano para ese espacio y tercera edad, 
para que no se degrade la zona. Estando actualmente la estación de autobuses, pues bueno, eso 
también nos tranquiliza. 
 
Luego, está  el problema, que siempre he denunciado, que ha sufrido este Gobierno, que es el 
desprecio absoluto de la Sra. Andreu, que ha estado directamente mareando a sus compañeros de 
partido a la hora de si el Gobierno entra, no entra y demás. 
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Finalmente, cuando ya se presentaron los fondos europeos, hemos hecho el borrador del proyecto 
que se va a licitar, porque es el compromiso que tenemos. Para eso se han hecho estos pasos este 
último año, pues ya directamente se ha hecho sin contar la posible entrada del Gobierno. Con lo 
cual, bueno, ese proyecto va a salir adelante. 
 
Señora  San  Martín,  para  su   tranquilidad,   va   a  ser  un  proyecto,   como  digo,  muy   necesario  e 
interesante para la ciudad de Logroño, para el deporte de base, para las personas de la tercera 
edad. 
 
Sra.   Campos,   formo  parte  de   la   Junta   de   Gobierno.   Estoy   muy   orgulloso   del   trabajo   que   he 
realizado en la Junta de Gobierno y creo que hemos hecho grandes cosas, pero el problema que 
tenemos,   en   muchas   ocasiones,   es   que,   sobre   todo   cuando   cuentan   con   el   apoyo   de   los 
tránsfugas, ustedes se olvidan que formo parte del Equipo de Gobierno y no se sientan a negociar. 
Usted no se ha sentado a negociar, ni el Sr. Alcalde, las enmiendas  ni otras cuestiones. 
 
Ustedes, se lo he dicho muchas veces en privado y posiblemente alguna vez en público, creo que 
tienen un problema, que siempre dije que el Partido Riojano no somos solo una Concejalía de 
Deportes,  sino que el Partido Riojano viene con unas propuestas, con unas políticas y con un 
interés de incidir en las ciudades y que creemos en el modelo de que Logroño se construye por sus 
barrios. 
 
En muchas ocasiones les he felicitado por cuestiones que se han llevado desde otras Concejalías y 
que han sido impulsadas por el Partido Riojano, pero últimamente ustedes no han tenido ni siquiera 
a bien el sentarse a escuchar cuáles pueden ser las propuestas de mejora que tenemos desde el 
Partido Riojano. 
 
Se lo he dicho antes, Sra. Campos, somos leales, no servirles. Ustedes confunden y creen que la 
lealtad es decir a todo que sí.  Ese es su concepto de lealtad. El mío es trabajar, trabajar y trabajar 
por  esta   ciudad.  Decirles   cuando no estoy  de  acuerdo,  decirles   cómo creemos  que podemos 
atender mejor  las necesidades de los vecinos y de las vecinas, trasladarle lo que me dicen los 
vecinos sobre alguna de sus políticas. Para mí eso es la lealtad y para el Partido Riojano eso es la 
lealtad. 
 
Ustedes se equivocan y piensan que es decir a todo sí.  Y puede repasar  las Juntas, todas  las 
Juntas   de  Gobierno,   como  en   muchas   ocasiones   les   he   trasladado   mi   discrepancia  o   les  he 
propuesto otras iniciativas o he pedido el amparo del Sr. Alcalde para determinadas cuestiones. Me 
sorprende enormemente que piensen que la lealtad es decir: sí, señora; sí, señor; sí, Sr. Alcalde. 
 
No voy a compartir nunca la falta de diálogo de este Gobierno. Vengo de los movimientos sociales, 
me ha  tocado mucho estar  en el  otro  lado pidiendo,  exigiendo y no comparto esa política.  No 
comparto   que   no   se   haga   caso   al   Pleno.   Se   lo   he   dicho   por   activa   y   por   pasiva.   Nuestro 
compromiso era que íbamos a escuchar al Pleno, que no íbamos a permitir lo que había pasado 
durante el mandato de la Sra. Gamarra. 

EXTRAORDINARIA Y URGENTE    28/02/2023  35 de 52



ACTA DEL PLENO Fecha: 28/02/2023

 
No estamos escuchando. La democracia es la opinión de los 27 que estamos aquí. 
 
Sra. Presidenta: Sr. Antoñanzas vaya terminando.
 
D. Rubén Antoñanzas: Voy acabando. Ustedes, Sra. Campos, lo que quieren es gente servil, por 
una sencilla razón, no les gusta negociar y lo hemos visto ahora mismo. 
 
No tienen la suficiente cintura política, una vez que tienen los votos suficientes, para escuchar otras 
opiniones,   ni   siquiera   de   su   socio   de   Gobierno,   es   que   a   su   sí   no   hay   no.   Y   yo   lamento 
enormemente que ni siquiera abran esa puerta. Entonces, usted me dice: “¿Usted es parte de la 
Junta de Gobierno?” Sí. ¿Ustedes me tratan como parte de esa Junta de Gobierno, con escucha 
activa? No, no, todavía no sé por qué. 
 
Bueno,   podría   contestar   más   cuestiones   sobre   las   aceras  y   ese  gran  engaño,   porque  saben 
ustedes que no se va a poder hacer hasta el 24, porque no se han hecho los trabajos previos. 
Puede   aparecer   en   el   presupuesto   pero,   lamentablemente,   no   va   a   ser   una   realidad. 
Lamentablemente se meten todos los años ejecuciones que luego no se hacen.
 
Sra. Presidenta: Tiene la palabra la Sra. Castro. 
 
Dª. Amaya Castro: Gracias, Sra. Presidenta. 
 
Bueno,   tras escuchar a  la oposición, ya me doy cuenta que,  en general,  hemos tenido mucha 
suerte   este   Equipo   de   Gobierno   en   esta   legislatura,   porque   ha   habido   una   falta   absoluta   de 
proyectos coherentes políticos, tanto en Partido Popular como en Ciudadanos. 
 
Y la última ya es encima repetirlo, el Sr. Tricio, 2 parkings en altura en el Casco Histórico. Yo ya no 
sé si eso es incoherencia o es… bueno, me voy a callar Yo no voy a insultar personalmente como 
hacen otros y otras. 
 
Sra. San Martín, sus intervenciones son como una película de Berlanga. Yo recuerdo que en la 
última crisis a nivel nacional, su partido, el Partido Popular, bajó  los sueldos a los trabajadores, 
destrozó la sanidad, la educación… 
 
¿Sabe  otra  cosa  que  hizo  usted?,  no  en  Madrid,  usted:   subir   los   impuestos.  Porque  en  este 
Ayuntamiento usted subió los impuestos y eso se le olvida. Se le olvida, Sra. San Martín. 
 
Es que no voy a contestar a todo lo que han dicho porque… pues eso, Berlanga. 
Nos encontramos en un momento crucial de la política española. En mayo habrá unas elecciones 
que definirán el mapa municipal y autonómico para los próximos 4 años. Y en la precampaña y 
campaña, pues hemos venido observando lo que ya sabemos, que desde que comenzó el año, 
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queda claro que la derecha no tiene proyecto, que está anclado en destrozar lo público y anclado 
en la ciudad del inmovilismo y de la parálisis. Ya sabe, lo de no hacer para no molestar. 
 
Hoy,   como   no   podría   ser   de   otra   manera,   el   Partido   Popular   va   a   votar   en   contra   de   estos 
presupuestos. Bueno, más gente. Pero bueno, en principio el Partido Popular va a votar en contra, 
lo ha dejado claro. 
 
Y la razón es porque lo hacen siempre. Han votado en contra del progreso siempre y hoy no podría 
ser de otra manera, ¿verdad? Han votado en contra de cosas tan importantes como los derechos 
reproductivos de las mujeres, el matrimonio entre personas del mismo sexo, el divorcio, el Ingreso 
Mínimo Vital, los ERTEs que salvaron a tantas familias y empresas en este país. Han votado en 
contra de la protección de la infancia, de la nueva cotización de los autónomos, de la Ley de la 
Eutanasia. Han votado en contra hasta de las trabajadoras del hogar. 
 
No tengo tiempo en este Pleno para decir a todo lo que han votado que no, la Sra. Presidenta no 
me va a dejar. 
 
Y   aquí,   en   nuestra   ciudad,   es   lo   mismo.   Han   votado   en   contra   de   los   carriles   bici,   de   las 
peatonalizaciones, incluso de traer más de 400 empleos para nuestros jóvenes. Y solo saben faltar 
a la verdad, por ser educada lo digo, intentar dividir a la ciudadanía y quejarse. 
 
Pero no tienen nada que aportar, como el perro del hortelano, que ni come ni deja comer. Y por eso 
nuevamente, hoy volverán a votar que no, sin ninguna sorpresa. 
 
A Unidas Podemos nos gusta cumplir lo pactado y es lo que hacemos. Por eso, un pequeño tirón 
de orejas también, Sr. Alcalde, que consulta, a veces, poco a sus socios para algunas cosas. Y 
esta falta de diligencia ha puesto a este Gobierno municipal y a sus proyectos en peligro alguna 
vez. 
 
Le hemos dicho más de una vez en los Plenos y lo decimos también cuando nos reunimos, hay 
que cumplir y no solo entre los socios, sino también con la ciudadanía. Y quedan muchas cosas 
que hacer para mejorar la vida de logroñeses y logroñesas de manera sustancial. 
 
Si   hubiera   tenido en  cuenta   las  propuestas  que   le  hemos hecho  desde   la   izquierda,  como el 
incremento  del   IBI  o   la  subida de  los   impuestos  a   las  viviendas vacías,  hubiéramos  tenido  la 
suficiente solvencia como para afrontar la previsión económica de los gastos energéticos, la subida 
del IPC o el incremento de los tipos de interés. Sin embargo, usted se ha negado a considerar 
estas   soluciones   totalmente   necesarias   y   la   evidencia   la   tiene   hoy   aquí,   presentando   los 
presupuestos con retraso.
 
Desde Unidas Podemos seguiremos insistiendo para mejorar las condiciones de accesibilidad a la 
vivienda en la ciudad, con propuestas que provoquen las bajadas de precios de alquiler con el 
gravamen del IBI a viviendas vacías. 
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Y debemos ser más ambiciosas, como le he dicho en la anterior intervención, con la transición 
ecológica, desde el Área de Medio Ambiente… 
 
Sra. Presidenta: Sra. Castro, vaya terminando. 
 
Dª. Amaya Castro: Desde el Área de Medio Ambiente hemos impulsado una serie de medidas que 
hacen avanzar a la ciudad de Logroño. Pero necesitamos unidad de acción. 
 
Unidad de acción en términos de Energía, Movilidad y Urbanismo, para darle a la ciudad el impulso 
que necesita y adaptarse a las necesidades del siglo XXI. Muchas gracias. 
 
Sra. Presidenta: Muchas gracias. Tiene la palabra la Sra. San Martín. 
 
Dª Mar San Martín: Gracias de nuevo. 
 
Está  claro  lo que  le pasa, a mi entender,  a este Equipo de Gobierno,  por  lo menos al  Partido 
Socialista,  es que no  le conceden al presupuesto  la  importancia que, a nuestro  juicio, merece. 
Nosotros pensamos que esto es el documento más  importante que un Ayuntamiento tiene que 
aprobar y se le concede tan poca importancia como que estamos en la fecha en la que estamos. 
 
Se queja la Sra. Campos o, más bien nos recriminaba, que le dejamos un presupuesto prorrogado. 
No debía ser tan malo cuando lo mantuvo durante casi 1 año, porque fue incapaz de aprobar un 
presupuesto en el 19, ni siquiera el 1 de enero del 20. 
 
Presupuesto prorrogado del 2018, por la razón que todos ustedes saben, porque en vísperas de 
elecciones no hubo forma de que nuestros apoyos se mantuvieran por otras prioridades, que le 
sirvió perfectamente durante 1 año de gestión, esa gestión que analizó como magnífica. O sea, 
hizo una gestión magnífica con el presupuesto prorrogado del Partido Popular. No debía ser tan 
malo. 
 
Ahora nos encontramos con un presupuesto que nace tardío también y que, previsiblemente, va a 
tener los apoyos. Si es tan fantástico como dice, la verdad, podían haber trabajado un poquito más 
en tenerlo preparado a tiempo. Nos ha perjudicado a los logroñeses. Nos perdemos 3 meses de 
este fantástico presupuesto. 
 
Sigue faltando a la verdad, Sra. Campos. Los impuestos suben, los han subido bastantes veces y 
este   año   también.  Miente  cuando   dice   que   los   Servicios  Sociales  cuando   el   Partido   Popular 
gobernaba no  los subía.  Es  tan sencillo  como comprobarlo.  No voy a destinar  ni  1 minuto de 
tiempo. 
 
Cada año, desde hace décadas,  este Ayuntamiento ha podido decir  que  tenía un presupuesto 
social mayor que el anterior. Es fácil porque con poner más partidas se consigue. El problema que 
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tienen es que han subido las partidas, pero insuficientemente, que las familias van a percibir menos 
dinero del que necesitan.
 
Ustedes deben ir al supermercado de la Sra. Calviño, donde todo son ofertas para los políticos, 
para los ministros y demás. Porque el resto de la gente donde compramos, donde compra la gente 
normal, la inflación se nota en la cesta de la compra. A pesar de esas tímidas actuaciones por 
parte del Gobierno de Sánchez, que no se notan en el bolsillo de los ciudadanos. 
 
Dice que van a garantizar las inversiones. Ya veremos cómo. Lo que está claro es que parece que 
hay una absoluta falta de diálogo en este presupuesto, no solamente con la oposición, que queda 
claro que a pesar de plantear enmiendas, en muchos casos, realistas y sensatas, las niegan. 
 
Luego, eso sí, corrigen algunos de sus defectos, como podemos ver, por ejemplo, con la estación 
de autobuses, que se les olvidó presupuestar dinero suficiente para su apertura y ahora han tenido 
que corregir el error del anteproyecto al proyecto, poniendo algo más de dinero. 
 
Porque, efectivamente, Sra. Campos, ¿a qué no le llegaba para abrir la estación de autobuses con 
lo que habían puesto, como les dijimos en la enmienda del Partido Popular? Aun así nos parece 
que es insuficiente. 
 
Es verdad que con su previsión y su prioridad que tienen con esa gran instalación, a lo mejor como 
la abren el 25 de diciembre de este año, pues igual con esa escasa cuantía les llega. Pero si esa 
estación   hubiera   estado   hoy   en   marcha,   como   tenía   que   estar,   las   partidas   eran   claramente 
insuficientes. 
 
Y dice que van a garantizar   las  inversiones y  la gestión de este presupuesto. Pues, mire,  nos 
parece una falta de realismo absoluto, si no han sido capaces de gestionar, en la totalidad del año 
2022, con 12 meses de gestión, un presupuesto de similares cuantías y características, ¿cómo van 
a conseguirlo en un plazo tan inferior? 
 
Por  eso  nosotros   lo  que planteamos en nuestro  documento  de enmiendas,  que por   supuesto 
tacharán de  lo que sea,  es una previsión algo más realista. No renunciamos a ninguna de  las 
enmiendas que hemos venido planteando otros años,  por supuesto que no,  pero como hemos 
dicho, este año no va a ser posible hacerlas todas. 
 
Hay   que   ser   realista,   hay   que   saber   lo   que   tenemos,   hay   que   saber   que   estamos   con   un 
presupuesto que, como pronto, va a empezar a poderse utilizar en abril, después de la liquidación 
del presupuesto anterior y en que entre el nuevo Gobierno, entre que se constituya y demás, va a 
haber pocos meses de gestión de inversiones este año. 
 
Luego vamos a ser realistas, vamos a hacer lo que realmente es prioritario este año. Y esa es 
nuestra propuesta, olvidarnos de seguir engañando a los logroñeses, prometiendo otra vez todas 
las cuestiones que se quedan sin cumplir… 
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Sra. Presidenta: Sra. San Martín, vaya terminando. 
 
Dª Mar San Martín: Y centrándonos en las propuestas que, a nuestro juicio, se pueden realizar, 
porque o bien son frutos ya de consensos o han sido aprobadas en este Pleno, como se ha dicho 
en varias ocasiones, o están tan maduras como para que se puedan ejecutar. 
 
Hablamos, como se ha dicho ya, por ejemplo, de la pasarela de Los Lirios, de esas aceras de 
Varea, de la rehabilitación de viviendas, que debía tener más cuantía en el presupuesto para llegar 
a todos los que se quedan en lista de espera y que supone una inversión clara y directa en el 
Casco Antiguo. 
 
Vamos a hablar del solar del antiguo Hospital San Millán, de ese aparcamiento que debía estar 
hecho ya. Vamos a hablar del centro joven de Cascajos, de la Glorieta del Doctor Zubía, que es 
una pena, es una verdadera lástima que no haya habido coordinación ni voluntad política para que, 
abierto el Sagasta, que es magnífica esa obra, no pueda ir acompañada…
 
Sra. Presidenta: Sra. San Martín se le ha acabado el tiempo. Tiene la palabra la Sra. Campos. 
 
Dª. Esmeralda Campos: Muchas gracias, Presidenta. 
 
Sra. San Martín, nosotros somos realistas, lo que pasa que ustedes son pesimistas. Pesimistas y 
lo ven todo gris, gris, gris… Tenemos pocos meses para ejecutar… 
 
Los datos son incontestables y le he dado una cifra antes a la que usted, por supuesto, no hace 
referencia. En un solo año, 24 millones de euros ejecutados, ejecutados, obras adjudicadas a 36 
empresas de esta ciudad. 
 
Es incoherente su discurso, porque por un lado nos dicen que tenemos la ciudad totalmente llena 
de obras y por otro lado nos dicen que no nos da tiempo a ejecutar. Son muy incoherentes. 
 
Mire, usted  lo ha dicho, en vísperas de elecciones. También estamos este año en vísperas de 
elecciones y yo espero poder aprobar este presupuesto, Sra. San Martín. Con prudencia, sí, pero 
siendo realista y optimista.  Nosotros,  Sra.  San Martín, se  lo decía en mi primera  intervención, 
apelamos a la alegría y a la esperanza. 
 
Esta ciudad necesita esperanza y alegría, necesita inversión, necesita reactivarse y no necesita un 
equipo que esté pensando en ir despacito, despacito, despacito, como en los últimos 8 años. 
 
Y ha realizado usted una afirmación que se la voy a contestar, porque ha dicho antes que las cifras 
de atropellos habían empeorado en esta ciudad a pesar de nuestras políticas de urbanismo y eso 
es falso, Sra. San Martín, falso. 
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Tenemos una ciudad más segura. Mire los accidentes graves descienden en un 40% respecto del 
año 2018 y anteriores. Los atropellos fueron 77, la cifra más baja en 10 años, que sigue siendo 
terrible y 2 personas han fallecido, víctimas de atropellos en pasos peatonales, por un coche y una 
moto. 
 
Como le digo, sigue siendo terrible, pero las actuaciones de calmado del tráfico en la ciudad, las 
medidas  de   reducción de velocidad a  30 kilómetros  hora  y  el   aumento  del  número de pasos 
peatonales, son claves para disminuir estas cifras. Claves, Sra. San Martín. 
 
Y este Equipo de Gobierno, con todo el convencimiento, seguirá con políticas de movilidad segura, 
sostenible y saludable, en una ciudad que ha cambiado su modelo, centrado en las personas y en 
su seguridad. Por supuesto, un modelo que ustedes no comparten, lo han dejado clarísimo. 
 
Muchas gracias, Sra. Presidenta.
 
Sra. Presidenta: Muy bien. Iniciamos el turno de Portavoces. En este caso tiene la palabra el Sr. 
Antoñanzas. 
 
D. Rubén Antoñanzas: Muchísimas gracias, Sra. Presidenta. 
 
Ya lo he comentado al principio, lo decía la Sra. Campos en la anterior intervención, con parte del 
Equipo de Gobierno, creo que si hubiese sido por ir a hacer el presupuesto, lo hubiésemos traído el 
día 1. 
 
No creo que haya sido tanta prioridad cuando estamos aprobándolo el último día de febrero. Y creo 
que  sí   que  hubiese  sido   positivo  el   hecho  de   tener  el   presupuesto  el   día  1   y   veo   menos   la 
necesidad imperiosa de tener un presupuesto en este momento. Sin duda, si hubiese sido una 
prioridad, hubiésemos trabajado más en este asunto.
 
Veo   que   también   la   Sra.   Castro   recrimina,   muy   suavemente,   la   falta   de   escucha,   Sr.   Pablo 
Hermoso de Mendoza. Es en  lo que se está  convirtiendo este último  tramo del Gobierno y yo 
lamento enormemente esa situación. 
 
Como lamento enormemente esa falta de sensibilidad con ese incremento de 1.700.000 euros que 
van a ir a Comunicación, a Turismo, Festejos y Juventud y que yo me alegro porque siempre es 
importante   disponer   de   más   presupuesto   para   las   áreas,   pero   nos   hubiese   gustado   poder 
participar, como miembros del Equipo de Gobierno, en ese 1.700.000 euros que ha aparecido en 
este último mes.
 
Sobre las ejecuciones, yo creo que hay que ser realista, es muy complicado ejecutarlo. Me han 
oído ustedes siempre destacarlo, Logroño Deporte es una Concejalía que ejecuta el 100% de las 
inversiones  todos  los años. Además,  inversiones que en su mayoría se ejecutan por empresas 
riojanas, con lo que generamos actividad económica.
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Sí es cierto que, aprobando los presupuestos a estas alturas, esas inversiones van a tener mucha 
complejidad para que se puedan hacer en los periodos de verano, que es cuando lo queremos 
ejecutar y lo queremos hacer.
 
En cualquier caso, nuestra voluntad ahora y en el próximo Gobierno, del que estamos seguros que 
también   formaremos  parte,   va  a   seguir   siendo   ejecutar   todas  estas   inversiones,   que  generan 
actividad económica,  que generan riqueza,  que generan empleo,  que generen  impuestos en  la 
ciudad  de  Logroño.  Y,   sobre   todo,  que  sirvan  para  mejorar  nuestros  barrios,  que  sirvan  para 
mejorar nuestras instalaciones deportivas, que no podemos olvidar que 50.000 personas al año las 
utilizan, que todo nuestro deporte de base las utiliza.
 
Un  presupuesto  el   1   de   enero   hubiese   facilitado   notablemente   esta   tarea,  pero   tenemos   que 
trabajar con las herramientas que nos dan. Muchísimas gracias. 
 
Sra. Presidenta: Muchas gracias. Tiene la palabra la Sra. Castro.
Dª. Amaya Castro: Gracias, Sra. Presidenta.
 
En   mi   última   intervención   me   gustaría   hablar   sobre   la   importancia   y   el   simbolismo   de   estas 
cuentas. Lo primero, que estos son los cuartos presupuestos que se van a aprobar esta legislatura. 
Espero que se vayan a aprobar, por el bien de la ciudad. Lo cual, muestra la solidez del Equipo de 
Gobierno progresista y del acuerdo de coalición que ha gobernado la ciudad durante 4 años. 
 
A pesar de las diferencias, hemos sabido mantener una línea coherente que se ha representado en 
forma de presupuestos, iniciativas y normas que le han dado impulso a la ciudad.
 
A pesar de una pandemia y una guerra que han alterado las vidas de todas y cada una de nosotras 
a lo largo de la legislatura y que nos ha obligado a tomar medidas excepcionales una y otra vez. 
Creo, no solo que hemos sabido mantener las condiciones de vida de logroñeses y logroñesas, 
sino que las hemos mejorado, dentro de las competencias de este Ayuntamiento. 
 
Hemos sido de utilidad para la ciudadanía, tratando de hacer lo mejor posible para todos y cada 
uno de los barrios de la ciudad, así como para sus habitantes en el conjunto.
 
Y a pesar de las limitaciones que siempre trae la recaudación, Sra. Campos, hemos tratado de 
maximizar  los recursos públicos.  Teníamos  la gran responsabilidad de demostrar  que se podía 
hacer política real, cercana y beneficiosa. Y lo hemos hecho en una de las legislaturas más duras 
de la historia, haciendo en 4 años muchísimo más que otros en 8.
 
Y esto a pesar del ruido que la derecha ha estado haciendo, simplemente para tapar los éxitos de 
este Equipo de Gobierno. Hemos debatido e incluso discutido para acordar este presupuesto.
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Es una pena que el Sr. Antoñanzas no esté aquí, porque si el Alcalde está muy ocupado, pues hay 
que perseguirle, Sr. Antoñanzas, para cuando lo escuche.
 
No   hemos   conseguido   todas   las   cuestiones   que   planteábamos,   pero   estar   en   minoría   en   un 
Gobierno de coalición tiene sus inconvenientes.
 
También sabíamos que el Partido Riojano, a pesar de no querer tocar la fiscalidad municipal, gusta 
mucho de querer incrementar su presupuesto, su propio presupuesto, eso sí, sin decir de dónde 
saca la financiación. Un poco incoherente.
 
Y, además, como parece que tampoco tiene claro, como ya se lo ha dicho la Sra. Campos, que 
forma parte del Equipo de Gobierno, presenta enmiendas. Y ya se sabe, es más importante en 
este momento la campaña electoral que la ciudadanía. En todo caso, como hemos dicho, nosotras 
somos coherentes y cumplimos.
 
La aprobación de estos últimos presupuestos de la legislatura ha de hacernos sentirnos orgullosas 
del  trabajo realizado, porque somos una parte fundamental de la acción de este Gobierno y  la 
garantía de un Logroño que sigue transformándose un año más.
Pero sobre todo, debemos recordar todas las cosas que quedan fuera. Todas las iniciativas verdes, 
feministas y de justicia social, que harían que Logroño fuera una ciudad más referente en todo el 
país. Seguiremos trabajando. Muchas gracias. 
 
Sra. Presidenta: Muchas gracias. Sr. Tricio.
 
D. Ignacio Tricio: Sí. Muchas gracias, Sra. Presidenta.
 
¿Qué hay que perseguir al Alcalde? Yo pensaba que había oído muchas cosas en este Pleno, pero 
creo que hasta el último Pleno no dejaré de sorprenderme de las declaraciones de la Sra. Castro. 
 
Sra.  Campos,   le  agradezco muchísimo que en  su  intervención nos  haya dicho,  a  este  Grupo 
Municipal, por qué no ha aceptado ninguna de las enmiendas. Está claro, creo que ni se las habrá 
leído. 
 
Y usted habla que la oposición hace campaña electoral. Es lo que ha intentado usted hacer en sus 
intervenciones, criticando al Partido Popular o al Partido Riojano. Pero le ha salido mal, porque ha 
dejado en mucho mejor lugar a ambos partidos. Se ha retratado usted, Sra. Campos. 
 
Ya hemos dicho que estamos a 28 de febrero y estamos con los presupuestos de 2023. Y como he 
dicho anteriormente, esto demuestra la incapacidad del Equipo de Gobierno, del Sr. Alcalde, Pablo 
Hermoso de Mendoza, para aprobar unos presupuestos que deberían haber estado vigentes desde 
el 1 de enero y que le hubieran venido muchísimo mejor a la ciudad. 
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Una vez más,  ustedes van  tarde y  mal.  Y encima usted,  Sr.  Alcalde,  el  pasado viernes en el 
Consejo Social   intentó   justificarse diciendo que  la culpa no es suya,  que el aumento del coste 
energético,   la   inflación   o   el   incremento   exponencial   de   los   tipos   de   interés   han   sido   los 
responsables de este retraso.
 
Debemos ser,  desde luego, de  los pocos a los que todos estos datos le han impedido tener a 
tiempo unos presupuestos. No sé si usted habla con la Presidenta del Gobierno, Concha Andreu, 
pero quizá, a lo mejor, desde su partido debería haberle preguntado cómo lo hizo ella para tener 
unos presupuestos a tiempo. Deje de engañar a los ciudadanos de Logroño, Sr. Alcalde.
 
El presupuesto que aprobarán hoy y digo que aprobarán porque, desde luego, nosotros votaremos 
en contra, carece de espíritu de ciudad, de alma, de alegría, de esa alegría que tanto le gusta a 
ustedes y que nosotros la tenemos, pero nos la van quitando en estos 3 años y medio, casi ya 4.
 
Estos  presupuestos  no harán  latir  a  Logroño.  No van a situar  a   la  ciudad como  referente  de 
absolutamente   nada.   No   va   a   incrementar   su   atractivo   para   la   inversión,   ni   tampoco   para   el 
turismo, aunque ustedes intenten venderlo.
 
Con estos presupuestos, usted, Sr. Hermoso de Mendoza, ha perdido una oportunidad muy grande 
de  demostrar  que   realmente   le   importan   la   ciudad  y   los  vecinos.  Y digo  que  ha perdido  una 
oportunidad   muy  grande,  porque  espero  que  sean   los  últimos  presupuestos  que  usted,   como 
Alcalde, presente en este Pleno.
Falseando la verdad a los vecinos de Logroño, es muy difícil obtener su confianza. 
 
Muchísimas gracias. 
 
Sra. Presidenta: Muchas gracias. Tiene la palabra el Sr. Escobar, cuando quiera.
 
D. Conrado Escobar: Muchas gracias, Sra. Presidenta. 
 
Bien, la legislatura se agota, eso es una evidencia y ustedes, todos los miembros del Equipo de 
Gobierno,   se  han manifestado en  tiempo de descuento,  descuento   fundamentalmente  político. 
Incluso yo les diría que, a juzgar por sus intervenciones, el tono es de despedida o cuanto menos 
de balance, ¿no?
 
Llegan los presupuestos agotados. Ustedes llegan agotados y los presupuestos, como ha quedado 
patente, llegan tarde, a diferencia de lo que ha hecho, por ejemplo, el Gobierno de La Rioja, que lo 
ha aprobado puntualmente.
 
A diferencia de lo que ha hecho Haro, a diferencia de lo que ha hecho Calahorra, de lo que ha 
hecho   Zaragoza,   Burgos   o   Valladolid.   Sí,   donde   se   han   aprobado   puntualmente,   hablan   de 
urgencia climática y no son capaces de aprobar puntualmente este presupuesto. 
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Es el broche a una legislatura decepcionante en lo político, chapucera en la gestión, Sra. Campos, 
ausente en  lo económico e  insensible en  lo social.  Y yo creo que Logroño necesita otro brillo. 
Logroño necesita y reclama realismo y sensatez.
 
Ustedes, hasta el momento, están aportando indiferencia y arrogancia. Ya no con Logroño, sino 
con ustedes mismos. La intervención del Sr. Antoñanzas parecía más una canción de Shakira y 
usted dice que anda persiguiendo al Alcalde. Por eso digo que la indiferencia es lo que parece 
caracterizar al Gobierno actual. Lo digo por sus propias intervenciones, como suelo decir, con el 
debido respeto.
 
Proponen   en   estas   cuentas   que   respaldemos   su   disparatada   carrera   de   desorden   y   división, 
cuando no son capaces de incluir simplemente lo iniciado.
 
Sres. Socialistas, ¿cómo se explica que pretendan iniciar un nuevo conflicto en la calle San Antón, 
la principal arteria comercial de Logroño, cuando tienen las 100 Tiendas, aquí al lado, al borde del 
colapso   comercial   y   urbanístico?   Que   lo   han   provocado   ustedes.   113   locales   cerrados,   177 
negocios y 3.200 vecinos esperando simplemente a saber cuándo y cómo se va a acabar esa 
intervención. 
 
¿Cuál es la conclusión? Pues que tenemos 3 millones, figuran ahí, 3.309.000 euros enterrados, de 
fondos europeos, dinero público que no saben cómo concluir.
 
Nuestra propuesta es muy sencilla, acabar lo que está empezado, empezando por las 100 Tiendas. 
 
Vuelven a traer, por cuarta vez y esto también es de aurora boreal, Sr. Antoñanzas, el proyecto de 
una piscina para  la estación de autobuses,  cuando,  ya no es que usted haya pedido amparo, 
cuando resulta y es paradójico, que por cuarto año, 1,4 millones de euros, si mi información es 
correcta, cuando no son capaces de abrir la nueva estación de autobuses. 
 
Cuando no son capaces de abrirla y ustedes están presupuestando. Es que es un disparate político 
y presupuestario, por 4 años y desde octubre del 2020 no son capaces de abrir la estación de 
autobuses.  17 millones de euros,  hablando de presupuestos,  ¿esto  le parece a usted sensato, 
razonable, hablando de dinero público?
 
Nos han impuesto, nos han consolidado, dicen, que no suben los impuestos, pero nos vuelven a 
subir la basura. Pero es que mientras ustedes suben los impuestos a los logroñeses, los datos de 
la pobreza severa, Sr. Reinares, son de que ha aumentado un 80% en Logroño la pobreza severa.
 
La cesta de la compra sube y sube y no han sido capaces, esto yo no sé para quién de ustedes 
va...
 
Sra. Presidenta: Sr. Escobar, vaya terminando.
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D. Conrado Escobar: No han sido capaces de promover en esta legislatura ni una sola vivienda 
pública. 
 
¿Dónde está su compromiso social? El socialdemócrata, Sr. Alcalde.
 
Sr. Zúñiga, Sr. Caballero, son ustedes exponentes de otro fracaso mayúsculo. El título de Ciudad 
Verde, al que pomposamente aspiran. ¿Cuánto nos va a costar de nuevo presentarnos a ese título, 
que ya sabemos de antemano que no va a ser concedido? 
 
Y, mientras tanto, han sido incapaces de sacar la licitación que estamos todos esperando, la de 
zonas verdes,  la más importante de la legislatura. Nada de nada. ¿Y llaman ustedes éxito a la 
ciudad verde? ¿Es un éxito de su gestión política, Sres. de la izquierda? 
 
Con ello acabo, Sr. Hermoso de Mendoza, su legislatura empezó rompiendo una obra, rompiendo 
un   consenso   de   ciudad,   rompiendo   un   consenso   de   todas   las   administraciones.   ¿Cuál   es   el 
resultado? Que tenemos esa obra sin acabar, tenemos dinero sepultado…
 
Sra. Presidenta: Sr. Escobar, se le he acabado el tiempo.
 
D. Conrado Escobar: Tenemos un sobrecoste de 2,2 millones.
 
Sra. Presidenta: Se le ha acabado el tiempo.
 
D. Conrado Escobar: ¿Sabe usted dónde estaría usted en la empresa privada de la que viene?
 
Sra. Presidenta: Sra. Escobar, se le ha acabado el tiempo, excesivamente.
 
D. Conrado Escobar: Se lo dirán los logroñeses. Muchas gracias.
 
Sra. Presidenta: Se le ha acabado el tiempo. Le pido, por favor, respeto, porque si usted no lo 
cumple, no lo cumplirán el resto, ¿de acuerdo? Es importante cumplir los tiempos. Muy bien. Pues 
tiene la palabra el Sr. Reinares. 
 
D. Iván Reinares: Gracias, Presidenta.
 
Bueno, tengo una sensación un poco agridulce, porque es un día, hoy puede ser un día alegre para 
aprobar estos presupuestos, por todo lo que significan para la ciudad de Logroño. Pero… además, 
le cojo las palabras al Sr. Escolar, unos presupuestos reales y sensatos, que es lo que usted ha 
pedido, para que vea que hacemos caso de vez en cuando.
 
Pero también es un día triste. Es un día triste porque lo que queda demostrado es su situación que 
 es aquella situación que todavía no ha pasado el proceso de duelo de lo que sucedió en mayo de 
2019. Le aconsejo que vaya a algunos de los procesos de duelo para vivir el duelo… que desde 
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Servicios   Sociales   se   han   introducido   en   estos   años,   para   saber   si   así   usted   puede   superar 
aquello.
 
Ustedes   perdieron   las   elecciones.   La   ciudadanía,   voy   a   traducirlo,   la   ciudadanía   de   Logroño 
manifestó que no quería que ustedes decidieran por dónde, para qué y cómo se tenía que avanzar 
en esta ciudad, que es lo que ustedes están intentando imponer, siempre desde su discurso. La 
ciudadanía   logroñesa   decidió   que   la   hiciéramos   nosotros.   Esa   transformación,   ese   paso   del 
inmovilismo al que usted quiere volver.
 
Entiendo que eso para usted fue un trauma, un trauma que un grupo de desconocidos ganase las 
elecciones a unos longevos y estudiados profesionales de la política, entiendo que tiene que ser un 
trauma. 
 
Saben que existen innumerables diferencias entre nosotros, pero sobre todo, le voy a decir cuál es 
la más importante, que nosotros pensamos en la ciudad y en todos y cada uno de sus ciudadanos, 
mientras que ustedes piensan en su propio ombligo, en los suyos. Bueno, o quizá ni eso, porque 
ahora también tienen difuso quiénes son los suyos.
 
Sr. Escobar, piensa solo en usted, en usted mismo, en cómo conseguir ser Alcalde, cueste lo que 
cueste y no le importa generar o mover los hilos necesarios, para generar esa confrontación que 
usted dice que generamos nosotros. Yo creo que tendría que revisárselo.
 
Lo que busca es ser Alcalde, cueste lo que cueste, para mayor gloria suya y de su currículum y que 
en Logroño, digamos, consiga, haciendo referencia a un libro, que nunca pase nada, que es lo que 
usted busca para estar mucho más tranquilo y sosegado. Pero bueno, esté tranquilo, que eso no 
va a suceder, no va a ser Alcalde de Logroño, se lo puedo garantizar.
 
Me voy a centrar en el presupuesto. En 2019 no quisieron o no supieron, como ya le ha dicho la 
Sra. Campos, sacar un presupuesto, ustedes, los maravillosos gestores.
 
En   los  primeros  meses,   también  en  esa  gestión  que   tuvieron  al   no  querer  o  no  poder  sacar 
presupuesto,  hicieron  también una gestión de ese presupuesto que  luego,   lo  ha dicho  la  Sra. 
Campos, se ha dicho en otras ocasiones, pero lo que llevaba es que en los últimos meses del año, 
que nos tocó gestionarlo a nosotros, no hubiese dinero ni para pagar a los funcionarios públicos.
 
No sé  si se ha dicho, pero me parece que es  importante. Son funcionarios públicos a  los que 
muchas veces ustedes, dentro de esa lealtad institucional, no defienden del todo.
 
Podemos seguir y permítame que me vaya a mi infancia y me refiera a Barrio Sésamo, a ese sitio 
donde nos enseñaban a sumar y   restar  y  que diga que si  de un  total  de 68  millones que se 
recauden  en   este   Ayuntamiento  con   los   impuestos,   reducimos  un  10%,  como usted   promete, 
hacemos una reducción de 6,8 millones.
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Y si a eso añadimos los 3 millones de sus iniciativas, que subirían el presupuesto…
 
Sra. Presidenta: Sr. Reinares, vaya terminando.
 
D. Iván Reinares: Sí, voy acabando. Muchas gracias, Presidenta.
 
Que subirían el presupuesto, haría un total de casi 10 millones de euros, que tendría que reducirse 
este  presupuesto.  10 millones de euros que  reduciría a  toda  la ciudadanía  logroñesa.  No han 
explicado en ningún momento esto. Son cuentas muy claras, quitan de un sitio, suben del otro, 
pero no dicen cómo lo hacen. 
 
Tenía muchas más cosas que decir, pero voy a dar un dato que yo creo que es muy claro, para que 
vean cómo intentan siempre mentir y ocultar la verdad. De 2019 a 2022, la inflación acumulada ha 
sido del 12,5%. La inversión en Servicios Sociales en esos mismos años, ha tenido un aumento de 
un 35,75%. No sé, Sra. San Martín a qué le suena ese dato. A su intervención, digo, intentando 
desviar…
 
Sra. Presidenta: Sr. Reinares, se le ha acabado el tiempo. Tiene la palabra el Sr. Alcalde.
 
Sr. Alcalde: Bueno, buenos días a todos y a todas.
 
La verdad es que hoy es un buen día para Logroño, hoy es un día en el que presentamos estos 
presupuestos del 2023, explicamos las causas por las que los presentábamos en febrero y no en 
noviembre.
 
Yo di cumplida cuenta al Equipo de Gobierno de las dificultades que teníamos. Podíamos haber 
hecho   un   ejercicio,   quizás,   de   mayor   incertidumbre   o   un   presupuesto   menos   ajustado,   pero 
expliqué que la coyuntura de crecimiento de los precios de la energía, no saber cómo quedaba la 
inflación que condiciona algunos contratos, el incremento de los costes financieros, la subida de los 
tipos de interés y la concreción final de cuánto es la subida salarial, capítulo I de los funcionarios, 
nos llevaba a intentar hacer un presupuesto que fuera más ajustado, más certero.
 
Siempre he pensado que este Equipo de Gobierno va a seguir gobernando, antes y después de las 
elecciones y me siento verdaderamente contento, feliz de lo realizado. Usted ha dicho balance, sí, 
hay que hacer balance y hay que pensar y evaluar lo que se ha hecho.
 
Y en una época de máxima dificultad, que 3 grupos políticos, con apoyo a veces de más gente, 
tenga la capacidad de aprobar los presupuestos, me parece que es un ejercicio de responsabilidad 
y de capacidad política y, en cierta medida, de acuerdo.
 
Acepto  las críticas,  cómo no.  Tanto el Sr.  Antoñanzas como la Sra. Castro han hecho algunas 
críticas sobre algunas cuestiones en las que no están de acuerdo. Faltaría más. Somos 3 grupos 
políticos diferentes y, por supuesto, están en su derecho. 
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Pero yo creo que es mejor  tener presupuesto que no tenerlo. Y en cierta medida, y dadas las 
condiciones, creo que se han atendido la mayor parte de las cuestiones que tanto Partido Riojano 
como Unidas Podemos han trasladado.
 
El diálogo yo creo que es permanente. Otra cosa es si al final, al tomar decisiones, todo el mundo 
no se siente suficientemente contento.
 
El presupuesto, como ha explicado, y le agradezco el trabajo, que ha sido complejo en este año, a 
Esmeralda Campos que,  hasta ayer a última hora,  estaba puliendo algunos detalles para esta 
intervención.   Y   a   todo   el   equipo   que   ha   colaborado   en   el   presupuesto   del   Ayuntamiento   de 
Logroño, que, como digo, es un presupuesto complejo este año 2023, pero sigue preservando esa 
voluntad de cambio que  teníamos.  Por  supuesto que el  pilar   fundamental  es el  pilar  social,  el 
cuidado, la atención a la gente que más lo necesita.
 
Y por supuesto que también hay elementos de estímulo a la economía. Y cuando oigo, como dicen 
algunos grupos, la fuga de empresas o que no atendemos a la empresa, hace poco tuvimos un 
Pleno donde se demostró claramente quién apoya la instalación de empresas y quien, pese a todo, 
sigue enredando para que determinadas empresas, en este caso de carácter tecnológico, no se 
asienten y cumplan su deseo de estar en el corazón de Logroño. Se demuestra claramente  la 
política que cada cual hace. 
 
Nosotros somos un equipo esperanzado. Esperamos tener un gran resultado electoral, mejor del 
que obtuvimos en el 2019, porque, siempre lo he dicho, hechos son amores. Hay un gran conjunto 
de acciones y actividades que reflejan las ganas de hacer de este Equipo de Gobierno.
 
Yo concibo el “logroñesismo” como esa voluntad, y la expresé cuando tomé posesión como Alcalde 
el 15 de junio del 2019, de crear nuevas oportunidades económicas, de crecer en el ámbito social, 
económico, cultural, educativo y de cuidar a la gente.
 
Y creo que eso lo hemos cumplido y lo hemos cumplido en un diálogo permanente los 3 grupos 
que conforman el Gobierno, Partido Riojano, Partido Unidas Podemos y Partido Socialista.
 
Incluso hay gente que creo que desde un espíritu centrado y liberal, pensando en la gente, apoya 
estas acciones y es de agradecer. Una política que muchas veces es puro tacticismo, puro regate 
corto, puro inmovilismo y una manera de no apoyar nada. Ir siempre a la contra, judicializándolo en 
el peor de los casos, los asuntos cuando no se atienen a lo que uno quiere.
 
Yo quiero un Logroño vivo, dinámico, creador. Creo que la gente aspira a esa transformación que 
estamos realizando. La comprende cada vez más. Sabe que por ahí va el futuro cuando mira a sus 
hijos e hijas. Y me siento muy satisfecho de volverlo a trasladar en el presupuesto.
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Creo que es muy bueno para Logroño que exista presupuesto en el  2023,  porque seguiremos 
aprovechando, como ha dicho  la Sra. Esmeralda Campos,   todos  los fondos europeos que han 
llegado. Los fondos europeos no caen del cielo, requieren muchísimas reuniones en Madrid y que, 
desde   el   punto   de   vista   operativo,   técnico   y   político,   Logroño   esté   presente   de   una   forma 
destacada en la ejecución de esos fondos, que no solamente, Sra. San Martín, afectan a “Calles 
Abiertas”, afectan a las zonas turísticas comerciales 
 
Y el Sr. Conrado Escobar, al final, como estamos ya en este periodo, ha hecho esa crítica a las 
Cien Tiendas, de las que daré cuentas a vecinos y comerciantes. Ya lo he dado a sus Presidentes 
en esta semana.
 
A veces, de todas las obras que hay, algunas se tuercen. Por supuesto que es responsabilidad del 
Alcalde, pero también hay que pedir disculpas, por supuesto, y explicarse.
 
Y en San Antón, donde creo que desde hace 50 años no hay un proyecto de transformación, el 
debate está encima de la mesa, pero ya saben hacia dónde vamos. 
 
Dentro de poco acabará Fundición. La gente verá cómo estaba Fundición antes y cómo está ahora. 
Y yo creo que es un modelo en el que podemos trabajar y avanzar. 
 
Pero también esto será sometido a la crítica y, por supuesto, a un debate que será democrático. 
Las   próximas   elecciones   definirán  qué   es   ser   logroñés;   si   ser   logroñés   es   estar   adormecido, 
parado, inmóvil, como bien decía el Sr. Reinares, que nada pase. O significa tener la voluntad, las 
ganas, el coraje de tirar para adelante, afrontando todos los retos que aquí hay.
 
Y recuerdo un Pleno muy significativo, donde todo el mundo hizo una defensa de la emergencia 
climática y de gente que venía con su pin de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, diciendo que 
había una emergencia climática real.
 
¿Cuál   es   su   proyecto,   Sres.   de   la   derecha?   ¿Pararlo   todo?   ¿Esa   es   la   respuesta   ante   la 
emergencia climática? Yo creo que es al contrario, conservar  la buena vida, conservar Logroño 
significa avanzar, crecer y seguir desarrollando.
 
Agradezco a Partido Riojano, Unidas Podemos, Partido Socialista y apoyos que vienen también de 
un centro útil, liberal, su cercanía. Y espero esa aprobación presupuestaria. Gracias.
 
Sra. Presidenta: Muy bien. Pues procedemos a la votación.
 
Sr. Garijo, a favor.  Sra. Bermejo, a favor. Partido Riojano, en contra. Unidas Podemos, a favor. 
Grupo Ciudadanos, en contra. Grupo Popular, en contra. Grupo Socialista, a favor.
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Queda aprobado el  presupuesto  del  Ayuntamiento  de Logroño 2023,  con  los  votos  del  Grupo 
Socialista,  Unidas  Podemos,   los  2  Concejales  No  Adscritos  y   los  votos  en  contra  del  Partido 
Riojano, Grupo Ciudadanos y Grupo Popular.
 
No habiendo más asuntos que tratar, cerramos la sesión. Muchas gracias.
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De todo lo que antecede doy fe y extiendo como Secretario la presente acta en 52 folios 
mecanografiados y numerados.

Presidenta del Pleno Secretaria General del Pleno Accidental

María Carmen Urquía Almazán Mercedes López Martínez
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